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Jaén sigue siendo la capital andaluza
más asequible para comprar vivienda

VIVIENDA  La ciudad se perfila como un mercado residencial con potencial de revalorización y oportunidades de inversión                  P10

ALQUILER___ La capital jiennense también se consolida como una de las más rentables para invertir en alquiler
MERCADO___ El precio medio de la vivienda en Jaén se ha situado en 1.263 euros por metro cuadrado al cierre del
segundo trimestre de 2025 SUBIDA___ El precio sufre un incremento del 7,4% respecto al mismo periodo de 2024

edición conjunta
Andalucía

Un “complemento fundamental”
La Diputación de Jaén entrega 66 ayudas a alumnado de la UJA, en el marco
del Programa de Movilidad Internacional, como apoyo económico para su
estancia en el extranjero durante el próximo curso académico.  P11 UJA

■ La provincia de Jaén se posiciona como polo
tecnológico y de innovación gracias al impulso de
empresas como Valeo, visitada ayer por el
presidente de la Junta, Juanma Moreno  P10

Las exportaciones del
sector eléctrico superan
a las de aceite de oliva
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llega procedente del
Lleida Sportiu P15

Al centro de la
atención municipal y
ciudadana P11
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Traslado de 
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■ El juez que instruye el caso Koldo ha acordado
medidas cautelares para la expresidenta de Adif y
el ex director general de Carreteras por la trama
de adjudicación de obras públicas P3

Medidas cautelares
contra Pardo de Vera y
Herrero por el caso Koldo

La Audiencia rechaza aplazar la entrega
del hijo de Juana Rivas al padre P2
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Actualidad ALMERÍA

A disposición judicial
el policía detenido por
violencia de género

ANDALUCÍA
El agente de la Policía Nacional detenido el pasado sábado
en Almería por retener presuntamente a su pareja en una vi-
vienda del barrio de Nueva Almería pasó ayer a disposición
judicial. La intervención se activó después de que la mujer
alertara de que tenía miedo de la actitud del detenido y se
hubiera encerrado en un despacho.

TRIBUNALES Insta a dar cumplimiento a la decisión de los jueces de Italia, que se estableció para hoy martes, 22 de julio, según el TSJA

Juana Rivas, a su salida de los juzgados de Granada. EUROPA PRESS / ARCHIVO

GRANADA/SEVILLA/MADRID. EUROPA

PRESS | La Audiencia Provin-
cial de Granada ha rechazado
la petición de suspensión de
la orden de entrega del hijo
menor de Juana Rivas a su pa-
dre, el italiano Francesco Ar-
curi, que fue dictada por la
Corte de Apelación de la ciu-
dad de Cagliari (Italia) en el
proceso por el que se ha re-
suelto mantener al menor ba-
jo la custodia de su padre.

La orden de entrega fue
acordada por el Juzgado de
Primera Instancia número 3
de Granada para dar cumpli-
miento a la decisión de los
jueces de Italia, y se estable-
ció su cumplimiento para es-
te martes, 22 de julio, según
ha detallado el Tribunal Su-
perior de Justicia de Andalu-
cía (TSJA) a los medios sobre
este asunto.

Los magistrados de la Sec-
ción Quinta (Civil) de la Au-
diencia recuerdan en su auto,
consultado por Europa Press,
que, en lo que concierne a los
procedimientos de familia,
impera la “ejecutividad in-
mediata” de las medidas
acordadas “sin posibilidad
de suspensión y sin necesi-
dad de ejecución provisional
o de ningún otro trámite”.

En el marco del principio
de confianza mutua entre es-

tados europeos, “no pode-
mos compartir el argumento
que subyace en el plantea-
miento de la parte apelante,
según el cual habría de acep-
tarse que el retorno del me-
nor a Italia abocaría a la más
completa desprotección del
menor, por cuestionamiento
de los mínimos estándares le-
gislativos y jurisdiccionales
en materia de protección de
menores”.

La consejera de Inclusión
Social, Juventud, Familias e
Igualdad de la Junta de Anda-
lucía, Loles López, instó ayer
a la Justicia a mostrar “sensi-
bilidad” en el caso de Juana
Rivas. “Que prevalezca siem-
pre, siempre, siempre el inte-
rés del menor”.  

Preguntada sobre la carta
que ha remitido el hijo mayor
de Juana Rivas al presidente
de la Junta, Juanma Moreno,

para que “haga lo posible”
para evitar que su hermano
pequeño vuelva a Italia con
su padre López señaló que
“estoy convencida de que el
presidente, en el momento
en que reciba esa carta, le
responderá. Conozco muy
bien la sensibilidad del presi-
dente”.

Por su parte,  la ministra
de Igualdad, Ana Redondo,
manifestó ayer que no enten-

día “las prisas” para su entre-
ga del menor, y pide “diluci-
dar primero” si el padre es
“un maltratador”.

“El padre de este niño está
a expensas de lo que decida
un tribunal italiano en mate-
ria de maltrato, hay todo un
procedimiento abierto. Y se
está avanzando en la vía de
familia y civil sin tener en
cuenta esa sentencia pen-
diente, porque si hay un pa-
dre maltratador, el niño no
puede estar con él”, advirtió
Redondo.

Por otra parte, Itziar Prats,
cuyas hijas fueron asesina-
das por su expareja en 2018,
así como un joven víctima de
maltrato por parte de su pa-
dre, entregaron ayer más de
48.000 firmas en el Ministe-
rio de Justicia pidiendo que el
hijo menor de Juana Rivas no
sea “entregado a su padre
maltratador”. 

Las impulsoras de la peti-
ción solicitan al ministro de
Justicia, Félix Bolaños, y a la
ministra de Infancia, Sira Re-
go, “suspender inmediata-
mente” la entrega de Daniel y
la aplicación del artículo 39
del Reglamento Europeo,
“que permitiría bloquear la
entrega del menor al conside-
rar que viola su interés supe-
rior”.

La Audiencia de Granada rechaza suspender la
entrega del hijo menor de Juana Rivas al padre
EL AUTO__ Los magistrados apelan al principio de confianza mutua entre estados europeos según el cual y en modo
alguno “habría de aceptarse que el retorno del menor a Italia abocaría a la más completa desprotección del menor”    

2 MARTES, 22 DE JULIO DE 2025 viva

■ ■ El hijo mayor de edad de
Juana Rivas ha pedido por
carta al presidente de la Junta
de Andalucía, Juanma
Moreno, que “haga lo posible”
para evitar que su hermano
menor vuelva a Italia con su
padre. “Estoy desesperado y
sé que usted nos va a ayudar”,
prosigue reconociéndose
como “niño maltratado por mi
padre” y sabiendo, añade, “de
primera mano por el infierno
por el que está pasando mi
hermano” por lo que no puede
“permitir esta barbaridad e
incoherencia”.

Su hermano pide a
Moreno interceder

El apunte

MARTOS (JAÉN). EUROPA PRESS | El
presidente de la Junta de An-
dalucía, Juanma Moreno, se-
ñaló ayer que “solamente un
juez o una instancia supe-
rior”, y no la Junta de Andalu-
cía, puede “detener” que el
hijo menor de Juana Rivas
vuelva a Italia con su padre.

Juanma Moreno se pronun-
ció así en Martos (Jaén), al hi-
lo de la carta que el hijo ma-
yor de edad de Juana Rivas ha
enviado al presidente de la
Junta en la que le pide que
“haga lo posible” para evitar
que su hermano menor vuel-
va a Italia con su padre.

Dicho esto, agregó que lo
que hacen “siempre” desde la
Junta es “proteger al menor
en todos los momentos hasta
el punto de encuentro, y des-
de el punto de vista psicológi-
co, de ayuda social, hacemos
todo lo que es nuestra respon-
sabilidad”, abundó el presi-
dente.

Moreno señala
que “es un juez
y no la Junta”
quien puede
impedirlo

MACROECONOMÍA Es además 1,5 puntos inferior a la que registraba al cierre del año 2022

Andalucía cerró 2024 con un 19,1% de deuda,
dos puntos menos que la media de CCAA
MADRID/SEVILLA. EUROPA PRESS |
Andalucía cerró el pasado
año 2024 con un 19,1 por cien-
to de deuda en relación a su
Producto Interior Bruto (PIB),
una cifra que es dos puntos
inferior a la del 21,1% con la
que, de media, cerró el pasa-
do ejercicio el conjunto de las
comunidades autónomas, se-
gún un estudio del Banco de
España publicado ayer, que

señala que las administracio-
nes regionales disminuyeron
su ratio de deuda en 0,6 pun-
tos el año pasado.

Al desglosar los datos por
comunidades se constata que
las que registran mayores ra-
tios de deuda respecto a su
PIB regional fueron la Comu-
nidad Valenciana, con un
40,7%; la Región de Murcia,
con un 31,5%; Cataluña, con

un 29,7%, y Castilla-La Man-
cha, con un 29%.

Por otro lado, las comuni-
dades que presentan una ra-
tio sobre PIB regional por de-
bajo del umbral del 13%, esta-
blecido en la ley, son la Co-
munidad Foral de Navarra,
Canarias, País Vasco y Ma-
drid, con el 10,3%, el 11,4%, el
11,6% y el 12%, respectiva-
mente.

Entre ambos grupos de co-
munidades se sitúa Andalu-
cía, con el referido dato del
19,1% de deuda, que es ade-
más 1,5 puntos inferior a la
que registraba la administra-
ción andaluza al cierre del
año 2022 (20,6%), y dos déci-
mas menor a la del fin de 2023
(19,3%), según los datos del
citado estudio consultado por
Europa Press.

NARCOTRÁFICO En los bajos de un camión

Incautados en Motril más
de 2.800 kilos de hachís
MOTRIL (GRANADA). EUROPA PRESS |
El Servicio de Vigilancia
Aduanera de la Agencia Tri-
butaria y la Guardia Civil han
intervenido en el Puerto de
Motril, Granada, más de
2.800 kilos de hachís ocultos
en los bajos del semirremol-
que de un camión que proce-
día de Tánger-Med (Marrue-
cos). El conductor del ca-
mión, un ciudadano marro-
quí de 57 años, fue detenido

como presunto autor de un
delito de tráfico de estupefa-
cientes. La Agencia Tributaria
y la Guardia Civil han detalla-
do que el contenedor que por-
taba la droga había sido seña-
lado previamente para ins-
pección por el sistema de
análisis de riesgos de la
Aduana entre los que habían
desembarcado de un buque
procedente del puerto marro-
quí de Tánger-Med.
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‘CASO KOLDO’ Les imputa los presuntos delitos de pertenencia a organización criminal, cohecho y tráfico de influencias

La ex presidenta de Adif Isabel Pardo de Vera a su llegada a la Audiencia Nacional. JESÚS HELLÍN / EUROPA PRESS

MADRID. EUROPA PRESS | El juez de
la Audiencia Nacional (AN)
que instruye el caso Koldo ha
acordado la retirada del pasa-
porte y la prohibición de salir
del país para la expresidenta
de Adif Isabel Pardo de Vera y
el ex director general de Ca-
rreteras Javier Herrero, tras
haber declarado ayercomo
imputados en la causa por la
trama de presuntas irregula-
ridades en la adjudicación de
obras públicas.

En sendos autos, a los que
ha tenido acceso Europa
Press, el juez Ismael Moreno
adopta esas medidas cautela-
res a petición de la Fiscalía
Anticorrupción, a la que se
han sumado las acusaciones
populares que lidera el PP.

Moreno les atribuye los pre-
suntos delitos de pertenencia
a organización criminal, co-
hecho y tráfico de influen-
cias, al existir “motivos sufi-
cientes para considerar res-
ponsable criminalmente” de
ello a ambos, “no aprecián-
dose riesgo de fuga”.

Además, considera que
ninguno de los dos puede ha-
cer desaparecer pruebas, “to-

SENDOS AUTOS___El juez acuerda la
retirada de sus pasaportes y la
prohibición de salir del país tras sus
declaraciones como imputados

da vez que realizadas las dili-
gencias de entrada y registro
se ha procedido a la incauta-
ción de toda la documenta-
ción relativa al mismo que se
encuentra depositada y en
custodia”.

Ante el juez, Pardo de Vera
se desvinculó de los amaños
y, sobre la contratación de
una expareja del exministro
José Luis Ábalos en Ineco, in-
dicó que sabía que se la con-
trató, pero que a ella la utili-
zaron y que se quejó cuando
fue consciente de la situa-
ción, que no le parecía ética.
También el exdirector de Ca-
rreteras se desvinculó de las
supuestas irregularidades.

El juez ha justificado las
medidas cautelares acorda-
das en los “indicios” que lle-
varon a ordenar a la Unidad
Central Operativa (UCO) de la
Guardia Civil registrar las ca-
sas de los dos ex altos cargos.

Moreno apunta en sus au-
tos a las “intercesiones con-
cretas” de Pardo de Vera y He-
rrero para “favorecer a deter-
minadas constructoras”, se-
gún las conversaciones gra-
badas por Koldo, en las que

“se puede deducir una noto-
ria discrecionalidad a la hora
de adjudicar contratos de
obra pública”.

Y recuerda que, para los in-
vestigadores, el exasesor de
Ábalos, Koldo García, “se va-
lía presuntamente” de Pardo
de Vera y de Herrero para la
“manipulación” de procesos
de contratación.

La UCO reflejaba, entre
otras, una conversación gra-
bada por Koldo García el 18 de
noviembre de 2020, en la que
el exasesor pedía con insis-
tencia a Pardo de Vera una

adjudicación para “LIC, en
un primer momento tratando
que fuese de mantenimiento,
y ante la negativa de Pardo de
Vera, proponiendo que fuera
de emergencia”.

A lo que ella le recordó que
le acababan de conceder una
poco tiempo atrás y darle otra
iba a resultar sospechoso,
aunque “se comprometió”,
según los agentes de la UCO,
“a sopesar las opciones para
poder adjudicarle alguna
obra a la constructora”.

“Le hemos dado una de
700.000, hace nada, eh. Hace

nada, es que otra vez va a can-
tar, déjame mirarlo”, respon-
dió Pardo de Vera a García,
que “departía directamente”
con la dirigente de Adif.

No obstante, “apenas un
mes después de la conversa-
ción”, Adif propuso directa-
mente a LIC como adjudicata-
ria de una obra de emergen-
cia en Asturias por importe de
592.053 euros, expuso la UCO.
A la par, hacían hincapié en
que García habría acudido a
ella para una reclamación en
la construcción de la estación
de AVE en Elche.

Medidas cautelares contra Pardo
de Vera y el exdirector de Carreteras

Apuntan a
una red de
empresas
pantalla para
ocultar pagos

MADRID. EUROPA PRESS | Los in-
vestigadores del caso Monto-
ro sospechan que Equipo
Económico (EE) y sus socios
crearon una red de “empre-
sas instrumentales” para
ocultar los presuntos benefi-
cios obtenidos a cambio de
usar su influencia en el Go-
bierno, a través del Ministe-
rio de Hacienda de Cristóbal
Montoro, para favorecer a de-
terminadas compañías, indi-
cando que el dinero de los
supuestos pagos podría ha-
ber acabado fuera de Espa-
ña.

Así consta en un informe
emitido en diciembre de 2023
por la unidad de Hacienda
que da apoyo a la Fiscalía
Anticorrupción en unas pes-
quisas que comenzaron en
secreto en 2018 y que han lle-
vado a la imputación de más
de una treintena de perso-
nas, Montoro incluido, por
los presuntos favores políti-
cos a empresas, sobre todo
gasísticas, de acuerdo con el
sumario de la causa, al que
ha tenido acceso Europa
Press.

En dicho informe, el fisco
plasma que el despacho se
creó en 2006 como Montoro y
Asociados y dos años des-
pués cambió a Equipo Eco-
nómico. En concreto, se
constituyó en 2006 con un
capital social de 60.000 eu-
ros dividido en 6.000 partici-
paciones con un valor nomi-
nal de 10 euros. 

Entre los socios constaban
Montoro, con el máximo por-
centaje (un 30%), y otros seis
socios, incluido el ex minis-
tro de Economía y actual vi-
cepresidente del Banco Cen-
tral Europeo, Luis de Guin-
dos, con un 5%.

Pronto, el 17 de octubre de
2007, Montoro compró parti-
cipaciones a otro socio pa-
sando a ostentar un 38% del
capital social. Y, poco des-
pués, el 10 de diciembre de
2007, vendió esas 480 partici-
paciones que había adquiri-
do. A Hacienda le “llama la
atención” no solo “el breve
lapso de tiempo transcurrido
entre la compra y venta de es-
te paquete de participacio-
nes”, sino que “en su decla-
ración de IRPF de 2007 no
consta venta alguna de ac-
ciones o participaciones”.

‘CASO MONTORO’

SUCESOS Posible caso de violencia machista

Atropello mortal de un
tren a dos personas en
Moriscos (Salamanca)
SALAMANCA. EUROPA PRESS | El Mi-
nisterio de Igualdad ha des-
cartado “por el momento”
como presunto caso de vio-
lencia de género la muerte de
una mujer junto a un hombre
arrollados por un tren cerca
del apeadero de la localidad
salmantina de Moriscos.
También fuentes del TSJCyL
han informado que, de la in-
formación hasta el momen-
to, no se aprecian indicios de

delito, ni de que se trate de
un caso de violencia machis-
ta. Los hechos se produjeron
a las 22.49 horas de este do-
mingo, cuando un tren Alvia
procedente de Madrid con
destino a Salamanca arrolló
a un varón, ya identificado,
de 41 años, y a una mujer, cu-
ya identidad se está investi-
gando en el Instituto Anató-
mico Forense para conocer
“si se trata de su esposa”. La
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DEBATE DEL ESTADO DE LA CIUDAD Hace un balance “positivo” de sus dos años de gobierno y fija cinco desarrollos de futuro, más el 29

Sanz contrapone el humo del
PSOE a la realidad de los hechos

Carmen del Toro
SEVILLA | El alcalde de Sevilla,
José Luis Sanz, ha realizado
un balance “positivo” del
ecuador de su mandato y ha
contrapuesto las “promesas
que se convierten en humo”
del PSOE con los “hechos y
realidades” de sus propues-
tas, fijando cinco hitos de fu-
turo, como son la rehabilita-
ción de Martínez Montañés y
concluir la de Los Pajaritos, y
los desarrollos del distrito
portuario, Santa Bárbara y el
Higuerón Norte, además del
Centenario de la Exposición
Iberoamericana del 29.

Durante el pleno de debate
del estado de la ciudad, el al-
calde ha desgranado ese 65%
de su programa electoral que
asegura ya ha cumplido en
dos años de Gobierno, ha-
ciendo especial referencia al
desbloqueo de proyectos co-
mo el Mercado de la Carne,
San Laureano, Pumarejo, Ca-
sa Cernuda, monasterio de
San Jerónimo, Bachillera o
Gordillo, la reforma de los es-
tadios o la reducción de 18 a 8
meses en los tiempos de espe-
ra de una licencia, que con la
nueva OROA “serán de tres
meses”.

Ha hecho referencia a la in-
versión de 85 millones de la
Gerencia de Urbanismo, las
160 calles asfaltadas, los seis
primeros microparkings para

septiembre, los 100 millones
para pisos cárceles y, espe-
cialmente, la política de vi-
vienda, 15.000 pisos proyec-
tados de las que 4.600 son
protegidos. "Hay 2.700 vivien-
das entregadas, en construc-
ción o con obra adjudicada",
remarcaba.

Ha defendido los 218 millo-
nes destinados a política so-
cial, los 18 millones que se
van a invertir en colegios, los
15 millones de las instalacio-
nes deportivas o su apuesta

por la bienal y la ópera, los
220 policías que se incorpora-
rán a finales de año además
de los 112 bomberos y aunque
ha reconocido que, en limpie-
za, “queda mucho por hacer”,
ha defendido que de los 108
millones que se invertían en
2023 en Lipasam se ha pasado
a 140 y “le adelanto que en
2026 serán 150 millones”.

Sanz ha defendido que Se-
villa “está en marcha” y den-
tro de su proyecto para conse-
guir una ciudad para vivir,

trabajar e invertir, ha conside-
rado necesario suplir el défi-
cit de infraestructuras (SE-40,
cierre del anillo de Cercanías,
conexión aeropuerto y am-
pliación Santa Justa). 

En su intervención de cie-
rre, para apuntalar su proyec-
to de ciudad, ha citado varios
proyectos de futuro, como
son tanto la rehabilitación de
la barriada Martínez Monta-
ñés, en la que se invertirán 20
millones, la segunda fase de
Los Pajaritos, así como los

desarrollos urbanísticos del
Puerto (con 700 viviendas y
“mucho aparcamiento”);
Santa Bárbara (con capaci-
dad para 20.000 viviendas
además del distrito aeroespa-
cial); e Higuerón Norte (2.500
viviendas y el 40% VPO),
aunque ha pedido la colabo-
ración de todos, incluido Go-
bierno central y autonómico,
para el Centenario del 29.

Críticas de la oposición
“La ciudad le viene muy gran-
de”, decía el portavoz del
PSOE, Antonio Muñoz, al al-
calde, al que le reprochaba
que “haya hecho perder dos
años” a Sevilla, por el aban-
dono de los barrios, la falta de
planificación y el “letargo”.
“No hay visión ni gestión, só-
lo improvisación”, le decía
Muñoz recordando que está
comiendo de los frutos de
proyectos heredados mien-
tras ha levantado protestas
en todos los sectores y es in-
capaz de escuchar a la calle.

“Sevilla existía antes de
que llegara de Tomares”, le
decía el socialista, al que le
aconsejaba “un poco de hu-
mildad” y dejarse acompañar
por los que saben algo de ges-
tión, que comience a ser igual
de exigente con la Junta de
Andalucía que con el Gobier-
no central y que le preguntara
a sus compañeros de Málaga

o Granada cómo han negocia-
do con los ministros que dice
que no lo reciben.

Similar crítica le dirigía el
portavoz de Con Podemos-IU,
Ismael Sánchez, que confir-
maba que “Sevilla está peor
que hace un año” y abundaba
en la “deriva peligrosa” del PP
al haberse entregado a los
postulados ideológicos de la
extrema derecha, con Vox im-
poniendo su programa. “Tie-
ne que darle una vuelta”, le
decía.

Sánchez le recordaba la fal-
ta de cobertura de vacantes
en la mayoría de los servicios
públicos y la saturación en
numerosos servicios, como
ayuda a domicilio, con más
de 3.000 personas en listas de
espera, y le echaba en cara
que se ignorara a los vecinos,
como a los que sufren los cor-
tes de luz, y que se estuviera
dando la espalda a los ba-
rrios.

“Podría ser significativa-
mente mejor”, le decía la por-
tavoz de Vox, Cristina Peláez,
para recordarle el año perdi-
do “si se hubiera llegado a un
acuerdo antes para dar esta-
bilidad”. “Está la ciudad me-
jor? Sí, pero con matices, por-
que no gobierna el PSOE”,
aseguraba para apuntarle
que apenas se ha conseguido
que se vea el efecto del pacto
en las empresas públicas y la
ciudad “no está más limpia,
ni más segura ni se ha avan-
zado en movilidad”. Y, como
Con Podemos-IU, aseguraba
que el problema en la Policía
Local o en Lipasam estaba en
la gestión.

El cierre del debate, con la
votación de las propuestas de
resolución, sólo aprobadas
las del PP y las de Vox, tam-
bién contó con su momento
polémico tras la decisión de
la Presidencia del Pleno de no
admitir una de Con Podemos-
IU sobre combatir los discur-
sos de odio y la xenofobia. 

El alcalde de Sevilla charla con el portavoz municipal del PSOE durante el Pleno. MARÍA JOSÉ LÓPEZ/EP

OPOSICIÓN___Cuestiona su alejamiento de la ciudad y que se eche en manos de Vox, que apoya
con matices al PP A FUTURO___Rehabilitar Martínez Montañés y Los Pajaritos, prioridades
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Sevilla  | Local

Santi Bellido/EP
SEVILLA | El Partido Popular de
Alcalá de Guadaíra ha solici-
tado formalmente la convoca-
toria de un pleno extraordi-
nario en el Ayuntamiento pa-
ra proponer la creación de
una comisión de investiga-
ción sobre el trágico acciden-
te laboral ocurrido en la anti-
gua Casa Ibarra, donde dos
obreros perdieron la vida tras
el desplome de parte de la es-
tructura durante unas obras
de refuerzo estructural con-
tratadas por el propio Consis-
torio a la empresa Jocón In-
fraestructuras.

La presidenta local del PP,

Sandra González, ha instado
al resto de grupos políticos a
apoyar la iniciativa, subra-
yando que “es el momento de
pedir todas las explicaciones
de este fatídico accidente pa-
ra evitar que vuelva a ocu-
rrir”. González ha reclamado
que la comisión cuente con
representación proporcional
de todos los grupos munici-
pales y con acceso a toda la
documentación necesaria pa-
ra esclarecer los hechos. “No
se trata de politizar una trage-
dia, sino de hacer prevalecer
el compromiso con la verdad
y el respeto a los ciudada-
nos”, ha afirmado.

Ante estas críticas, el Ayun-
tamiento ha emitido un co-
municado en el que asegura
que los trabajos se estaban
ejecutando conforme al pro-
yecto técnico aprobado, cum-
pliendo con todas las medi-
das de seguridad y salud la-
boral. La adjudicación de las
obras a Jocón Infraestructu-
ras se realizó, según el Con-
sistorio, a través de un proce-
dimiento de licitación abier-
to, en el que concurrieron
cuatro constructoras, siendo
la adjudicataria la que obtuvo
mayor puntuación en la mesa
de contratación.

El Gobierno local añade
que el proyecto técnico fue re-
dactado por una empresa de
arquitectura independiente,
a la que se le encomendó ade-
más la dirección facultativa
de la obra y la coordinación
de seguridad y salud. Esta

empresa ha emitido desde
enero cinco informes en los
que, según el Ayuntamiento,
se certifica el correcto des-
arrollo de los trabajos y el
cumplimiento de las condi-
ciones de seguridad hasta el
día del siniestro.

Tras una junta de portavo-
ces celebrada este lunes, el
Consistorio ha confirmado
que se convocará el pleno ex-
traordinario solicitado por el
PP. En dicha sesión se debati-
rá la creación de una comi-
sión especial de investigación
con el objetivo de aportar “to-
da la documentación dispo-
nible” y garantizar la transpa-
rencia del proceso. El Gobier-
no municipal ha informado
de que todos los grupos po-
drán solicitar datos e impul-
sar comparecencias de las
personas que consideren ne-
cesarias.

SINIESTRALIDAD El PP había solicitado un Pleno para aprobar la comisión de investigación

Alcalá investigará el accidente
laboral mortal en la Casa Ibarra
CONSISTORIO___Asegura que hubo
hasta cinco informes certificando el
correcto desarrollo de los trabajos

La estación
ampliada de
Palmas Altas,
para 2027

Amalia Q. Q.
SEVILLA | La ampliación de la
subestación eléctrica de Pal-
mas Altas, que dará servicio
al futuro distrito urbano por-
tuario y a los nuevos desarro-
llos de la dársena del Cuarto,
estará operativa a finales de
2027, una vez que concluyan
las obras que comenzarán en
el segundo semestre de 2026,
una vez que se obtengan to-
dos los permisos necesarios.
El contrato establecía un pla-
zo máximo de ejecución de
cinco años.

Así lo ha confirmado el pre-
sidente de la Autoridad Por-
tuaria de Sevilla, Rafael Car-
mona, junto a representantes
de Endesa, cifrando en algo
más de 5 millones la inver-
sión, a pesar de que en el con-
trato lo fijaba en seis. De ese
total, APS ya ha abonado a
Endesa 750.000 euros.

PUERTO

Arranca la
Velá con el
pregón de
Almarcha

SEVILLA | El pregón del cantau-
tor Rafael Almarcha ha dado
el pistoletazo de salida a la
Velá de Santa Ana del barrio
de Triana, que este año conta-
rá con 28 casetas.

Como cada año las activi-
dades giraran torno a la igle-
sia de Santa Ana y a la calle
Betis. En el programa de este
año habrá conciertos, la tra-
dicional cucaña, competicio-
nes deportivas y una agenda
cultural sobre temas de Tria-
na que podrán consultar al
detalle en los folletos.

Cada noche la Plaza del Al-
tozano acogerá conciertos a
las 22,00 horas con grupos co-
mo Siempre Así, Las Soles o
Las Carlotas entre otros.

Las competiciones deporti-
vas incluyen pádel, fútbol sa-
la, ajedrez, torneo de dominó,
pesca, torneo de fútbol 7, pic-
kleball. 

TRIANA
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Alertan de las playas en riesgo de
desaparición en el litoral de Málaga

| Green-
peace señala la playa del Du-
que, playa de Puerto Banús y
playa de Nagüeles (Marbella);
playa de Fuengirola, playa de
Torreblanca y playa de Santa
Ana, (Benalmádena), la de la
Carihuela  (Torremolinos) y
playa del Lido hasta playa de la
Misericordia (capital), se inclu-
yen en el mapa de riesgo extre-
mo que recoge el nuevo infor-
me ‘Destrucción a toda costa
2025: impactos del urbanismo
y el cambio climático en el lito-
ral’. Son los puntos con riesgo
extremo de pérdida de ancho
de playa entre 18 y 22, pero, si
de lo que hablamos es de riesgo
muy alto (entre 14 y 18 metros
de retroceso), los lugares seña-
lados son la Fontanilla hasta
playa de Venus, y playa del Ca-
ble (Marbella); La Malagueta
hasta playa del Peñón del Cuer-
vo (Málaga) y playa de Torre del
Mar en Vélez-Málaga.

En cuanto al retroceso medio
de la línea de costa, en el caso
de Málaga los retrocesos más
severos se darán de la siguiente
forma: extremo (entre 15,86 m y
19,36 m): litoral de Marbella,
Fuengirola, Torremolinos y Má-
laga, a los que suman los de Cá-
diz y bahía de Cádiz. El retroce-
so muy alto (entre 12,35 m y
15,86 m), en el caso de Málaga,
en Mijas, Benalmádena y Vé-
lez- Málaga, a los que se suman
en Cádiz los de Chiclana de la

Frontera, Conil, Barbate y Tari-
fa.  Eso sí, de lo que se libra Má-
laga es de la lista de los muchos
municipios costeros están tam-
bién expuestos a la inundación
permanente debida al aumen-
to del nivel del mar cuyos casos
más graves son: de riesgo extre-
mo en Ayamonte, Huelva, Do-
ñana, Sanlúcar de Barrameda,
Puerto de Santa María, Puerto
Real y Chiclana de la Frontera;
y por riesgo muy alto: Isla Cris-
tina hasta Punta Umbría, Cá-
diz, Barbate y El Ejido. 

El informe señala a la gestión
del litoral andaluz que, consi-
deran que “ignora el cambio
climático y lo enfrenta a la des-
aparición de numerosas pla-
yas”. Así, recalcaron que, a pe-
sar de los impactos climáticos,
se siguen promoviendo nuevas
construcciones y normativas
que facilitan la urbanización
de los últimos tramos libres del
litoral, incluso en zonas de ries-
go . Y es que, en el informe se
estima que, en Andalucía, “el
mar puede entrar más de 20
metros en tierra para 2050,
siendo zonas de Huelva, Cádiz
y Málaga las más amenaza-
das”, por lo que Greenpeace pi-
de de mitigación y adaptación
al cambio climático que reduz-
can la vulnerabilidad de la cos-
ta y su población: “Con una re-
ducción moderada de las emi-
siones de gases de efecto inver-
nadero se podría evitar el 40 %

GREENPEACE

__Cifran el retroceso en los próximos años en las playas de Málaga más afectadas
entre 22 y 14 metros __Critican una gestión que “ignora el cambio climático”

la que Málaga destaca por el
elevado grado de urbanización
de su costa “en la que aún se
encuentran terrenos para se-
pultar bajo el cemento los últi-
mos tramos libres”. En Marbe-
lla, distintos proyectos, como el
nuevo residencial de lujo Epic-
Marbella15, que “se une a la
moda de las ‘branded residen-
ces’ (proyectos residenciales u
hoteleros asociados a marcas
exclusivas)”, en esta caso con
decoración de la marca Fendi,
en la conocida como “milla de
oro” de Marbella.  

La búsqueda de terrenos ha

llevado a la recalificación de
200.000 metros cuadrados de
terreno público, donde se sitúa
la histórica Ciudad Residencial
de Marbella, a terreno privado
con aumento de edificabilidad
y uso hotelero6, tras un acuer-
do entre la Junta de Andalucía
y el Ayuntamiento de Marbella
denunciado ante la fiscalía por
la asociación ecologista Mala-
ka. Además del aumento de
edificación se plantea la am-
pliación del puerto deportivo
de La Bajadilla, con aumento
de amarres, zona comercial y
una terminal de cruceros. 

del retroceso de las playas de
todo el mundo”.  Entre los im-
pactos del cambio climático en
la costa andaluza estiman que
el nivel del mar ascienda en tor-
no a los 0,20 - 0,27 metros para
2050 de media en toda la costa
andaluza, mientras que, como
se ha señalado, las zonas con
mayor impacto de esta subida
se encuentran en la costa de
Huelva seguida del resto de la
costa del golfo de Cádiz hasta la
costa de la ciudad de Málaga.

Una vez más, Greenpeace seña-

PSOE e izquierda Unida vuelven a criticar
la situación actual de la sanidad pública

| El grupo socialis-
ta en el Ayuntamiento de Mála-
ga lamentó ayer el “estado críti-
co en el que se encuentra la sa-
nidad pública malagueña tras
años de recortes y privatizacio-
nes impulsadas por el Gobier-
no andaluz del PP”. En la víspe-
ra del pleno extraordinario
convocado por el PSOE en la Di-
putación de Málaga, el porta-
voz socialista en el Ayunta-
miento de la capital, Daniel Pé-

rez, advirtió de que “con el pre-
sidente de la Junta, Juanma
Moreno, la sanidad pública es-
tá en coma inducido, víctima
de una estrategia planificada
para debilitar lo público y refor-
zar la sanidad privada”.

También el diputado de Con
Málaga en la Diputación de Má-
laga, Juan Márquez, advirtió de
que el Gobierno andaluz, presi-
dido por Moreno, “tiene una
hoja de ruta muy clara: romper

con todo lo público y favorecer
los intereses de sus socios pri-
vados”. Además, ha incidido
en que IU “redobla las movili-
zaciones contra el asesinato
premeditado de la sanidad pú-
blica a manos de Moreno”. “El
PP ha desviado más de 500 mi-
llones de euros públicos de for-
ma ilegítima a la sanidad priva-
da. Hasta el punto de que ya el
40% de las camas hospitalarias
de la provincia son de gestión

privada. Las camas en la priva-
da aumentan y, día tras día, se
reducen en la pública”, ha di-
cho.

Por su parte, Pérez, ha adver-
tido de que “con el presidente
de la Junta, Juanma Moreno, la
sanidad pública está en coma
inducido, víctima de una estra-
tegia planificada para debilitar
lo público y reforzar la sanidad
privada”. Ha lamentado que
“estos siete años de gobierno

En la misma ciudad de Mála-
ga, Greenpeace indica que se
ha finalizado la construcción
de Sierra Blanca Towers, tres
torres de apartamentos de lujo
en primera línea con 21 plan-
tas, en una zona con edificios
de altura considerablemente
menor, alterando el frente ma-
rítimo. Además, el inminente
inicio de las obras de construc-
ción del nuevo puerto deporti-
vo San Andrés en la ciudad,
promovido por inversión catarí
y con más de 500 amarres,
complejo naútico y zona de
ocio asociadas a marcas de re-
ferencia, busca replicar el mo-
delo de otras marinas exclusi-
vas. 

También se fija el informe en
que en Fuengirola están previs-
tas nuevas infraestructuras
portuarias con la ampliación
del puerto para albergar cruce-
ros de hasta 160 metros, dupli-
car el número de atraques ac-
tuales, y ampliar las zonas co-
merciales y aparcamientos. 

En Estepona, el proyecto de
macrocomplejo de lujo The Vi-
lle por el grupo Globalia, al más
estilo de los pelotazos de hace
no muchos años, prevé más de
3.000 viviendas de lujo, hoteles
y villas, apartamentos, campo
de golf e incluso un lago con
playa artificial, dividido en dos
sectores (Guadalobón y Arroyo
Vaquero) con una tramitación
polémica por el impacto am-
biental del proyecto, el origen
de los terrenos y la modifica-
ción del PGOU en 2022 para fa-
cilitar su aprobación. 

Otro proyecto de lujo, junto a
la playa de El Saladillo, ha sido
rescatado por un fondo de in-
versión emiratí para la cons-
trucción de un hotel y aparta-
mentos de lujo al estilo ‘bran-
ded residences’, con área de
restauración propia y beach
club. Por último, en el sector
Los Llanos en primera línea, se
ha aprobado la construcción de
una promoción de 50 viviendas
de lujo, por Playa Invest. 

del PP han empeorado día a día
la atención sanitaria, y lo más
grave es que ahora incluso se
están cerrando camas en el Clí-
nico y el Materno mientras se
disparan las listas de espera”.
“Moreno está instalando la
idea de que la sanidad pública
no es sostenible, pero la reali-
dad es que su gestión ha deriva-
do más de 1.500 millones de eu-
ros a clínicas privadas mientras
en Málaga no se construye el
tercer hospital, el Pascual sigue
cerrado y se recortan recursos
en los hospitales públicos”, ha
añadido.

Por su parte, la responsable
de Institucional de IU Málaga,

Toñi Claros,  criticó “los recor-
tes del PP de Moreno afectan a
la sanidad pública en toda la
provincia. Cada vez nos redu-
cen más los servicios públicos,
tenemos que organizarnos, co-
mo hoy en Campillos, para re-
clamar la defensa de un dere-
cho básico como la sanidad pú-
blica”. “La salud  no es un ne-
gocio, es un derecho. No vamos
a renunciar a una sanidad de
calidad en toda la provincia,
por eso vamos a seguir las de-
nuncias y las movilizaciones.
Además de reclamar mejoras
de las condiciones laborales de
los profesionales sanitarios",
ha apostillado.

|
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TECNOLOGÍA Para la formación digital ACTO Portará la Bandera de Málaga en la Romería del 16 de agosto CALOR

Esperanza González con Toñi Moreno tras comunicarle que será la abanderada. AYTO. MÁLAGA

Foto de familia de las y los implicados en el proyecto. VM

MÁLAGA | La televisiva Toñi Mo-
reno será la abanderada de la
Feria de Málaga 2025, según
ha dado a conocer este lunes
la Asociación Centro Históri-
co de Málaga, entidad organi-
zadora de la Romería de la Fe-
ria.

La comunicación del nom-
bre del abanderado en su XLII
edición ha sido en el Salón de
los Espejos del Ayuntamiento
de Málaga. Al acto ha asistido
el alcalde de Málaga, Francis-
co de la Torre, junto a la con-
cejala delegada de Fiestas,
Teresa Porras; la diputada
provincial de Desarrollo Eco-
nómico Sostenible, Esperan-
za González; y el presidente
de la Asociación Centro His-
tórico de Málaga, Rodrigo Bo-
canegra.

Moreno portará la Bandera
de Málaga en la Romería del

sábado 16 de agosto desde la
puerta del Ayuntamiento
hasta el Santuario de la Victo-
ria, donde permanecerá iza-
da durante la semana de Fe-
ria.

Por su parte, la diputada
provincial Esperanza Gonzá-
lez ha explicado que la insti-
tución provincial se suma a
este acto a través de la marca
promocional Málaga de Mo-
da.

González ha señalado que
la elección de Toñi Moreno es
"un gran acierto" y ha desta-
cado que se trata de una per-
sona que "lleva con orgullo el
nombre de Málaga por toda
España". Asimismo, ha apun-
tado la importancia de que la
marca promocional Málaga
de Moda esté presente en una
fiesta tan importante para to-
da la provincia.

El primer sábado de Feria
se celebra la tradicional
'Romería urbana al Santuario
de la Victoria', donde partici-
pan una treintena de coches
de caballo, caballistas y ro-
meros que acompañan a la
comitiva del Abanderado. La
comitiva saldrá el 16 de agos-
to por la mañana de la puerta
del Ayuntamiento de Málaga
y recorrerá las principales ca-
lles del centro: Paseo del Par-
que, plaza de la Marina, Puer-
ta del Mar, Atarazanas, Plaza
Arriola, Pasillo Santa Isabel,
xalle Carretería, calle Ála-
mos, plaza de la Victoria y lle-
gará al Santuario de Nuestra
Señora de la Victoria. Este
año se recupera la tradicional
izada de bandera junto a la
estatua del Marqués de La-
rios, lugar donde permanece-
rá durante la semana de feria.

Toñi Moreno, abanderada
de la Feria de Málaga

Día de
incendios
forestales en
Málaga
MÁLAGA | La carretera A-7054 en
Málaga capital tuvo que ser cor-
tada ayer debido a un incendio
que afectaba a una zona de ma-
torral junto al Málaga Tech-
Park, según Gestión del Tráfi-
co. Así, efectivos de los bombe-
ros de Málaga trabajaron en la
extinción del fuego, originado
en una zona de matorral en la
avenida Profesor García Rode-
ja, junto a la tecnópolis mala-
gueña. Según informó el Área
de Seguridad del Ayuntamien-
to de Málaga, en un mensaje en
redes sociales, recogido por Eu-
ropa Press, en el lugar trabaja-
ron cuatro camiones nodriza,
tres autobombas y un vehículo
de mando. De igual modo, efec-
tivos del Plan Infoca colabora-
ron con los bomberos de Mála-
ga. En concreto, se desplazaron
un grupo de bomberos foresta-
les, un agente de medio am-
biente y una autobomba.

Por otro lado, el Servicio de
Extinción de Incendios Fores-
tales de Andalucía, Plan Info-
ca, daba por estabilizado el fue-
go declarado en un paraje de
Casares. Según el Infoca en un
mensaje en redes sociales, el
fuego, declarado a 13.30 horas,
quedó estabilizado a las 17.00
horas y los medios trabajaban
para su control. A la zona se
desplazaron dos helicópteros
pesados, dos semipesados,
uno ligero y un mando. Tam-
bién siete grupos bomberos fo-
restales, dos brigadas de re-
fuerzo contra incendios (Bri-
ca), tres técnicos de operacio-
nes, un agente de medio am-
biente, tres autobombas, una
unidad de análisis y segui-
miento de incendios forestales
(Unasif), y una unidad médica.

MÁLAGA | El consejero de la Presi-
dencia, Antonio Sanz, en cali-
dad de presidente de la Agen-
cia Digital de Andalucía (ADA),
el alcalde de Málaga, Francisco
de la Torre, la directora general
de Fundación Telefónica, Isa-
bel Salazar, y el presidente de la
Diputación de Málaga, Francis-
co Salado, rubricaron ayer su
compromiso para el desarrollo
del Proyecto 42 Málaga, espa-
cio educativo de formación gra-
tuita que forma a profesionales
digitales cualificados y progra-
madores expertos con un
aprendizaje inclusivo y accesi-
ble para todos. Una colabora-
ción con el objetivo de desarro-
llar “distintos programas, pro-
yectos y acciones destinados a
fomentar el acceso y uso de los
servicios digitales por parte de
la ciudadanía, especialmente
la formación, contribuyendo a
la reducción de las brechas di-
gitales en Andalucía”.

Sanz resaltó el compromiso
de la Junta de Andalucía con un
programa de formación “único
en nuestra comunidad” por su
modelo de aprendizaje disrup-
tivo, novedoso y totalmente
gratuito para todas aquellas
personas que buscan una alter-
nativa a la formación tradicio-
nal. La metodología de Proyec-
to 42 Málaga se basa en que no
hay profesores, horarios, tema-
rio ni clases. Orientado al des-
arrollo de los perfiles digitales
más demandados por el merca-
do laboral, su método consiste
en crear un entorno de trabajo
colaborativo basado en retos.

Desde que abriera sus puer-
tas en febrero de 2022 y hasta la
fecha un total de 1.565 personas

han sido seleccionadas para
iniciar su formación como es-
tudiantes del campus. “Y lo
más sorprendente: el proyecto
42 Málaga a nivel global tiene
un índice de empleabilidad del
100% de las personas partici-
pantes una vez que han supe-
rado el tronco común del pro-
ceso de aprendizaje”, ha seña-
lado el consejero.

La aportación de ADA se tra-
duce en el soporte económico a
la operación del centro, con se-
de en el Polo Nacional de Con-
tenidos Digitales, y la exten-
sión de sus actividades a toda
Andalucía. “Comenzamos
aportando 400.000 euros en
2023. Y hemos destinado
500.000 euros en 2024 y otro
tanto en este año para afianzar
un proyecto que sirve de acom-
pañamiento a emprendedores
y a personas desempleadas pa-
ra capacitarse tecnológica-
mente e iniciar nuevos proyec-
tos empresariales o para acce-
der a un mercado de trabajo
ávido de perfiles especializa-
dos para mejorar la competiti-
vidad de las empresas en sus
procesos de transformación di-
gital”, ha explicado Antonio
Sanz.

Proyecto 42 Málaga posee
elementos diferenciadores que
lo convierten en el “campus de
programación más innovador
del mundo”, según ha destaca-
do el consejero. Es el caso de su
metodología, basada en la ga-
mificación y en aprendizaje en-
tre iguales, y la ausencia de ho-
rarios, ya que es el alumnado el
que decide cuánto tiempo in-
vertir en su formación y hasta
cuándo. 

Continúa el
compromiso
con 42 Málaga
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HOSTELERÍA El encuentro ha servido para acordar propuestas de mejora en el empleo

Junta y hosteleros la 
formación dentro del sector
MÁLAGA | La delegada territorial
de Empleo, Empresa y Trabajo
Autónomo, Carmen Sánchez
Sierra, y el presidente de la
Asociación de Hosteleros de
Málaga, Javier Frutos, han
mantenido este lunes una reu-
nión con el objetivo de analizar
la situación actual de la forma-
ción en el sector y acordar pro-
puestas de mejora en este sen-
tido.

Sánchez Sierra ha recordado

que desde el Servicio Andaluz
de Empleo (SAE) cada año se
oferta formación específica
gratuita y de calidad en hoste-
lería, tratándose de itinerarios
formativos de Servicios de Res-
taurante y Cocina, que se im-
parten en las Escuelas de For-
mación 'La Cónsula' y 'La Fon-
da', cuyo plazo de solicitud está
actualmente abierto para todos
aquellos desempleados y per-
sonas trabajadoras que cons-

ten en las oficinas SAE como
demandantes que quieran me-
jorar su empleabilidad, tales
como fijos discontinuos o tra-
bajadores de fines de semana.

Por su parte, el presidente de
la Asociación de Hosteleros de
Málaga ha valorado la reunión
y ha destacado, además, al "es-
trecha colaboración" con la
Junta de Andalucía. 

Frutos ha explicado que "las
previsiones son que tengamos

100.000 trabajadores de media
durante todo el año y con picos
de que van a superar los
115.000 en agosto". "Creo que
es una noticia positiva", ha di-
cho, precisando que "sobre to-
do el déficit de personal y de
mano de obra es la cualificada,
que por eso también es impor-
tante tener estas reuniones de
seguimiento y estas colabora-
ciones".

Asimismo, ha señalado que
"seguimos teniendo esa falta
de mano de obra cualificada y
que intentamos suplir con cola-
boraciones con la administra-
ción y con empresas privadas
de formación".



HUELVA

SUCESOS Operaban en dos fincas en Gibraleón y Trigueros, donde se han localizado 1.200 plantas y más de 1.500 esquejes 

Cae un centro de producción de marihuana
en la provincia con cinco detenidos
HUELVA | La Guardia Civil ha de-
tenido a cinco personas por los
supuestos delitos de cultivo y
elaboración de drogas, defrau-
dación de fluido eléctrico y te-
nencia ilícita de armas, inte-
grantes de una organización
que se encargaba de produc-
ción intensiva de marihuana y
reproducción de esquejes en
Gibraleón y Trigueros.

Según ha indicado el Institu-

to Armado, la Operación ‘Odiel
40 Gramen’ se inició a conse-
cuencia del hallazgo de una
plantación cannabis indoor en
una parcela rústica de Gibrale-
ón con más de 1.200 plantas en
estado de floración, cuya inter-
vención se precipitó a conse-
cuencia de un incendio provo-
cado por una sobrecarga eléc-
trica del inmueble, debido a la
demanda que requería el culti-

vo, creando un grave riesgo pa-
ra los vecinos del entorno.

El avance en la investigación
condujo a una segunda finca
de difícil acceso, situada en
una zona rural y apartada de
Trigueros, donde se realizó un
registro, localizando una nave
dedicada al cultivo de mari-
huana y otra segunda nave
equipada con tecnología de úl-
tima generación que, median-

te técnicas de clonación de va-
riedades, conseguían favore-
cer las características genéti-
cas de las plantas.

Además, junto a la vivienda
disponía de un anexo utilizado
a modo de invernadero, encon-
trando más de 1.500 esquejes
de marihuana y finalmente, en
el interior de la vivienda, se ha-
llaron tres armas de fuego y
seis kilogramos de cogollos.

8 MARTES, 22 DE JULIO DE 2025 viva

DIPUTACIÓN El presidente provincial destaca el aumento en la inversión, la apuesta por los territorios y la deuda cero de la institución

Foto de familia del equipo de Gobierno tras el acto de balance de los dos primeros años. DIPUTACIÓN

Agente de la Guardia Civil en una plantación de marihuana. GC

Virginia González
HUELVA | Con la satisfacción del
deber cumplido pero también
con las aspiración de llegar a
más. Así finalizaba David Tos-
cano el balance de la mitad de
su mandato al frente de la Di-
putación Provincial de Huel-
va.

Un acto que se ha celebrado
este lunes en el Muelle de las
Carabelas, donde hace dos
años tomó posesión como pre-
sidente de la institución pro-
vincial y desde donde ha lla-
mado a seguir soñando: “Hoy
no cerramos una etapa: abri-
mos una nueva. Tenemos dos
años por delante para seguir
cumpliendo y seguir trazando
el dibujo de la provincia que
queremos”. 

Toscano ha hecho un repa-
so de “hechos consumados”,
dibujando una provincia que
tanto tiene, que podría ser in-
cluso un país, a ojos de su pre-
sidente provincial.

Con claros límites geográfi-
cos a los que hay que sumar
“pasado milenario, el Descu-
brimiento de América, indus-
tria, agricultura, pesca, mina,
investigación pionera, turis-
mo, puerto, Doñana, agua,
frontera, cultura… y 500.000
decididos ciudadanos”. “Y to-
do de primer nivel y con la ex-

un millón de euros al mes; nin-
guna otra administración ha
invertido semejante cifra en
carreteras en este periodo”, ha
puntualizado Toscano.

Ante los medios de comuni-
cación también ha anunciado
que, durante julio y agosto, los
responsables de la Diputación
visitarán los 38 núcleos en los
que se van a instalar cajeros
automáticos. “Junto con alcal-
des y alcaldesas y la empresa
adjudicataria del servicio, se
decidirá el emplazamiento

más adecuado”, ha señalado.
Al respecto, ha avanzado

que en septiembre comenzará
el montaje de los cajeros, que,
según las previsiones, finali-
zará antes de final de año. De
esta forma, ha asegurado “se
cumple el compromiso adqui-
rido en tiempo récord” y los
habitantes de aldeas como las
Cefiñas de Aroche, Los Rome-
ros de Jabugo, Las Veredas o
Mina Concepción de Almo-
naster, y de pequeños munici-
pios como Cumbres de Enme-

dio o Castaño del Robledo, “no
tendrán que hacer kilómetros
para sacar dinero o pagar una
factura”.

Estas actuaciones se unen,
según ha explicado, a otras
“muy ambiciosas” como ‘Tu
Diputación Invierte’, el Plan
de Concertación y los adelan-
tos que la Agencia Provincial
Tributaria concede a munici-
pios que lo solicitan. Lo que
este año eleva la inversión di-
recta a “una cifra histórica” de
más de 60 millones de euros.

Toscano hace un balance de dos
años con “hechos consumados”
CIFRAS___Inversión en
carreteras de 38,5 millones y
60 millones en los municipios

INMINENTE___La apertura de
oficina territorial de Aracena y
la instalación de 38 cajeros 

NUEVA SEDE___Supondrá un
ahorro de 2 millones de euros
anuales en gestión diaria

celencia por bandera”, subra-
yó el presidente.

Toscano habló de cifras, co-
mo la deuda cero que tiene
ahora la institución o las in-
versiones históricas en los mu-
nicipios y en las carreteras
provinciales. También habló
de apuesta por el territorio y de
igualdad de oportunidades,
poniendo como ejemplo las
sedes territoriales, la instala-
ción de cajeros o el despliegue
de la fibra.

También habló de unión pa-
ra lograr lo que Huelva necesi-
ta, en clara alusión a la Comi-
sión para el Impulso de las In-
fraestructuras y el Consejo de
Alcaldías.

Y también habló de futuro,
cuya guinda será la nueva se-
de en la capital onubense, que
supone la recuperación de dos
edificios históricos y la unifi-
cación de todos los servicios
provinciales.

“En solo dos años, la Dipu-
tación ha invertido más de 24
millones de euros en renovar
la red provincial de carreteras,
y les anuncio que ya están pre-
vistas obras por otros 14,5 mi-
llones de euros para lo que nos
queda de 2025, lo que quiere
decir que en dos años y medio,
en 30 meses, la inversión se
eleva a 38,5 millones, más de

Toscano también ha avan-
zado que la apertura de la ofi-
cina territorial de Aracena es
“inminente”, pues ya se está
amueblando y dotando de
personal. Después vendrán
las de Cortegana, Andévalo y
Condado.

En relación con la construc-
ción de la nueva sede de la Di-
putación, ha asegurado que,
además de recuperar dos edi-
ficios históricos que son “or-
gullo de los onubenses” y que
“están en ruinas”, permitirá
unificar dependencias y “dar
un salto de gigante en el fun-
cionamiento administrativo”.

Toscano ha definido el pro-
yecto como “eficiente, sosteni-
ble y respetuoso con el patri-
monio” y ha afirmado que “li-
berará recursos que en la ac-
tualidad van destinados a al-
quileres”, además de “elimi-
nar desembolsos que son con-
secuencia de la dispersión, y
que multiplican el gasto co-
rriente”.

En esta línea, ha concretado
que, según los primeros cálcu-
los, “la nueve sede supondrá
un ahorro de unos dos millo-
nes de euros anuales”. 

Su repaso también ha in-
cluido actuaciones en las áre-
as de Agricultura, Turismo,
Medio Ambiente, Control de
Plagas, Fondos Europeos, Co-
municación, Marca Huelva,
Cultura, Igualdad, Deportes,
Cooperación Internacional,
La Rábida o Consorcio Provin-
cial Contra Incendios y Salva-
mento.

Por último, Toscano ha des-
tacado la vocación de servicio
a la provincia: “Los ayunta-
mientos velan por sus munici-
pios, la Junta por Andalucía, el
Gobierno por España, y la Di-
putación, por nuestra gran
provincia; somos la única ad-
ministración que atiende a la
provincia en su conjunto, des-
de el primer kilómetro del An-
dévalo hasta la última aldea
de la Sierra”.
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AEROESPACIAL La ministra ha visitado el Centro de Ensayos de Sistemas no Tripulados 

R. V.
HUELVA |La ministra de Defensa,
Margarita Robles, ha destaca-
do este lunes la importancia
del Plan de Seguridad y Defen-
sa como palanca para impul-
sar la industria nacional y ha
subrayado el compromiso del
Gobierno para que las inver-
siones en Defensa sean soste-
nidas en el tiempo.

Lo ha hecho durante una vi-
sita al Centro de Ensayos de
Sistemas Aéreos no Tripulados
(CEUS), en Moguer, una insta-
laciones cuyos pilares funda-
mentales son “dotar de capaci-
dades de tecnología de última
generación y avanzar en la so-
beranía estratégica de nuestra
seguridad y defensa”, según
ha destacado.

“El CEUS no se entiende sin
el CEDEA -Centro de Experi-
mentación-, ubicados ambos
en la provincia de Huelva y de-
pendientes del INTA, siendo el
punto de partida del Corredor
de la Plata, que llega hasta As-
turias a lo largo de todo el oeste
de España”, ha explicado. 

En estas instalaciones, al
servicio del desarrollo tecnoló-
gico y la industria de Defensa,
se ponen a punto y se realizan
todos los montajes y ensayos
de vuelo de los denominados
RPAS -drones- de medio y gran
tamaño.

Asimismo, el SIRTAP, el pri-
mer dron militar netamente es-

La ministra de Defensa durante su visita, este lunes, a las instalaciones del CEUS. MINISTERIO

Montaje de la caldera de recuperación de calor de CirCular. VH

Momento de la demolición de las construcciones ilegales. VH

El CEUS, clave para lograr
la “soberanía” en defensa
RELEVANCIA___ Destacan la importancia del SIRTAP, el primer dron militar
netamente español y el programa de mayor calado en las instalaciones 

pañol y el programa de mayor
calado que se lleva a cabo en
las instalaciones onubenses,
proporciona un sistema de in-
teligencia en un ámbito opera-
tivo de alto valor estratégico,
en palabras de la secretaria de
Estado, Amparo Valcarcel,
quien ha indicado la importan-
cia del papel del Ministerio de
Defensa y el esfuerzo inversor .

Andalucía es una comuni-
dad en la que pueden dar bue-
na cuenta de ello, según han
destacado, apuntando que hay
distintos proyectos en Córdoba
(la Base Logística del Ejército
de Tierra) o Jaén (el Centro Tec-
nológico de Desarrollo y Expe-
rimentación), que se suman a
estos centros donde se genera
material y se ofrece formación

de excelencia. En el CEUS, han
añadido, es donde se pilotarán
estos sistemas, de los que cinco
serán para el ejército de Tierra y
cuatro, para el del Aire y el Es-
pacio.

“Invertir en defensa es inver-
tir en paz, es invertir en seguri-
dad y es invertir en futuro”, ha
señalado Robles quien, ade-
más, ha puesto de relieve el
gran trabajo que se está reali-
zando en Huelva y en toda An-
dalucía.

El CEUS es una infraestruc-
tura que ocupa un área de 75
hectáreas y dispone de una
pista para despegue y aterriza-
je de dos kilómetros de longi-
tud, así como una zona de ex-
clusión aérea de un millón de
hectáreas para hacer ensayos.

Se encuentra en una localiza-
ción geofísica “prácticamente
única en Europa”, lo que le
permite una operatividad de
más de 330 días al año, gracias
a sus favorables condiciones
climatológicas y atmosféricas.

El proyecto tecnológico,
además, va a facilitar el acceso
a los científicos españoles a es-
ta infraestructura y a posibili-
tar su participación en proyec-
tos europeos de investigación
con un carácter dual, civil y mi-
litar. La tecnología de este cen-
tro vanguardista “no solo va a
reforzar la seguridad, sino que
también va a afectar a ámbitos
como la agricultura, la arqueo-
logía, la lucha contra incen-
dios y la protección de la biodi-
versidad”.

AYUNTAMIENTO Eran un “punto conflictivo”

HUELVA | La Concejalía de Urba-
nismo y Medioambiente del
Ayuntamiento de Huelva, en
colaboración con los departa-
mentos municipales de In-
fraestructuras y Servicios Pú-
blicos y la Policía Local, ha
procedido al derribo de unas
construcciones ilegales en Ma-
rismas del Odiel que genera-
ban “un punto conflictivo” en
el barrio. 

Según ha indicado el Ayun-
tamiento en una nota de pren-
sa, el primer teniente de alcal-
de y responsable del Área, Fe-
lipe Arias, ha señalado que “se
trata de ofrecer nuevas solu-
ciones a viejos problemas en-
quistados para dar respuesta a
los vecinos en cuestiones de
seguridad”.

En este caso, se ha procedi-
do a la retirada de todo tipo de
materiales en una parcela de
la avenida Miramar que ocu-
paba una zona de titularidad
municipal, mediante la utili-
zación de distintos residuos
apilados y ensamblados para
ocupar espacios de manera
ilegal. Chapas, tablas y resi-
duos utilizados a modo de ce-

rramiento y vallado con grave
riesgo de caída y desprendi-
miento.

Para llevar a cabo la demoli-
ción y retirada de los materia-
les se ha utilizado una pala
cargadora, haciendo las fun-
ciones de retirada y carga, y un
camión para el transporte de
los residuos hasta el punto
limpio correspondiente.

Tras la retirada de los mate-
riales apilados, ha quedado al
descubierto un muro en esta-
do precario en la parcela colin-
dante, también construido ile-
galmente en terrenos de titula-
ridad municipal. Se trataba de
una construcción improvisa-
da sin patrones óptimos de co-
locación, que al igual que el
muro contiguo estaba realiza-
do con bloques prefabricados
de hormigón y cuya sustenta-
ción dependía de los elemen-
tos contiguos retirados.

Debido al estado de riesgo
inminente de caída y peligro
para las personas, y al estar si-
tuado ocupando un espacio
de titularidad municipal, se
ha procedido también a su de-
rribo.

Construcciones
ilegales derribadas en
Marismas del Odiel

INDUSTRIA Este hito supone un “paso importante” en la creación de la primera planta del sur de Europa de recuperación de metales valiosos

Atlantic Copper finaliza el montaje de la
caldera de recuperación de calor de CirCular
HUELVA | Atlantic Copper ha ini-
ciado la última fase del monta-
je de la caldera del proyecto
CirCular, una de las “infraes-
tructuras clave” de la nueva
planta de recuperación avan-
zada de metales, que se está
construyendo en el complejo
metalúrgico de Huelva. Este
hito supone un “paso impor-
tante” en la creación de la pri-
mera planta del sur de Europa

dedicada a la recuperación de
metales valiosos, procedentes
de material electrónico en des-
uso. 

Según ha indicado la empre-
sa en una nota de prensa, la
instalación de la caldera co-
menzó el pasado 30 de mayo
con el montaje del primero de
los cinco módulos que la con-
forman. En los próximos días,
equipos especializados en

montaje mecánico e izados de
gran tonelaje, completarán la
totalidad del proceso, garanti-
zando las máximas condicio-
nes de seguridad en el montaje
hasta completar esta fase que
será visible desde el exterior
del recinto industrial.

La caldera ya se encuentra
en el interior de las instalacio-
nes de Atlantic Copper, por lo
que su instalación no tendrá

impacto en espacios públicos
ni en la actividad del entorno. 

La caldera tiene una confi-
guración modular formada por
cinco grandes secciones, inte-
gradas en un edificio metálico
y estará ubicada sobre el horno
principal para recuperar el ca-
lor del proceso. La composi-
ción contará con una altura de
65 metros, equivalente a la de
un edificio de 21 plantas.
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JAÉN  |
ECONOMÍA Moreno ha definido la fábrica de Valeo como referencia mundial  y ejemplo de adaptación, innovación y crecimiento

Las exportaciones del sector eléctrico
superan a las de aceite de oliva en Jaén

Esperanza Calzado
JAÉN | El presidente de la Junta
de Andalucía, Juanma More-
no, subrayó ayer en su visita a
la planta de Valeo en Martos
el papel crucial que está des-
empeñando la industria de la
automoción y la electrifica-
ción en la transformación
económica de la provincia de
Jaén. Un dato especialmente
revelador de este cambio es
que las exportaciones jien-
nenses de máquinas y apara-
tos eléctricos han alcanzado
en 2024 los 544 millones de
euros, superando incluso a
las del tradicional motor eco-
nómico como es el aceite de
Moreno ha definido la fábrica
de Valeo como “referencia
mundial” y ejemplo de adap-
tación, innovación y creci-
miento. Esta compañía, líder
en componentes para auto-
moción y nuevas soluciones
de movilidad, se ha consoli-
dado como motor del resurgi-
miento industrial de Jaén. En
su intervención, también ha
resaltado el efecto tractor de
Valeo en el ecosistema indus-
trial, científico y formativo de

Visita del presidente de la Junta de Andalucía, Juanma Moreno, a Valeo. JUNTA

IMPULSO___Jaén se posiciona como polo tecnológico y de innovación gracias
al impulso de empresas como Valeo, visitada ayer por  Juanma Moreno

la zona, citando como ejem-
plo la elección de Martos co-
mo sede de ANDALTEC, el
Centro Tecnológico del Plásti-
co, y del Clúster del Plástico
de Andalucía.

Este auge se ve reforzado, a
ojos de Juanma Moreno, con
la formación y la innovación.

En este sentido, ha anuncia-
do que la provincia contará
con 15 nuevas titulaciones
universitarias entre 2025 y
2028, y más de 6.100 conve-
nios de FP se han firmado
con empresas en Jaén, 50 de
ellas solo en Martos. Destaca
que se está alineando la ofer-

ta educativa con las necesi-
dades del tejido productivo.
“Solo en Martos se imparten
16 ciclos formativos adapta-
dos a las necesidades del te-
jido productivo en colabora-
ción con más de cincuenta
firmas, entre ellas Valeo”, ha
subrayado Moreno. 

VIVIENDA El precio de la vivienda en la capital jiennense crece un 7,4% interanual y se sitúa en 1.263 euros el metro cuadrado

ESPERANZA CALZADO | Jaén man-
tiene su posición como la ca-
pital andaluza con el precio
por metro cuadrado más bajo
para la compraventa de vi-
vienda, pero también se con-
solida como una de las más
rentables para invertir en al-
quiler. 

Así lo refleja el último Baró-
metro del Mercado Residen-
cial de Andalucía, elaborado
por la consultora inmobilia-
ria Gloval.

Según el informe, el precio
medio de la vivienda en Jaén
se ha situado en 1.263 euros
por metro cuadrado al cierre
del segundo trimestre de

2025. 
Esto supone un incremento

del 7,4% respecto al mismo
periodo del año anterior, y un
aumento del 1,5% en compa-
ración con el trimestre ante-
rior. 

Aunque este crecimiento es
más moderado que el de otras
capitales como Málaga o Sevi-
lla, demuestra una evolución
sostenida en el mercado in-
mobiliario jiennense.

En el ámbito del mercado
del alquiler, Jaén también
presenta el valor medio más
bajo entre las capitales anda-
luzas, con 7,65 €/m²/mes, lo
que la convierte en una op-

ción atractiva para los inquili-
nos. 

No obstante, es precisa-
mente esta accesibilidad la
que impulsa su atractivo para
los inversores: Jaén registra
una rentabilidad bruta del
7,27%, la segunda más alta de
Andalucía, solo por detrás de
Huelva (7,82%).

Un mercado discreto pero
al alza
Mientras Málaga
(3.137 €/m²), Cádiz
(2.899 €/m²) o Sevilla
(2.426 €/m²) lideran el ran-
king de precios, Jaén ofrece
una combinación poco habi-

Jaén se mantiene como la capital andaluza 
más asequible para comprar vivienda

tual en el sector: bajos precios
de compra y alta rentabili-
dad, lo que la posiciona como
un mercado emergente a vigi-
lar por los pequeños y media-
nos inversores.

Con un aumento interanual
sólido y una rentabilidad su-
perior a la media andaluza
(que se sitúa entre el 5% y el
6% en muchas ciudades),
Jaén se perfila como un mer-
cado residencial con poten-
cial de revalorización y opor-
tunidades de inversión, espe-
cialmente en alquiler.

El comportamiento del
mercado durante el segundo
trimestre confirma que Jaén
sigue ganando peso dentro
del panorama regional, no
tanto por volumen o precios
récord, sino por la estabilidad
y rentabilidad que ofrece tan-
to a compradores locales co-
mo a inversores externos en
busca de nuevos focos de ac-
tividad inmobiliaria.La compraventa de viviendas repunta y se recupera en Andalucía. AI

PSOE: “Moreno tiene
olvidada a la provincia”
ESPERANZA CALZADO | La visita del
presidente de la Junta llega
días después de que el minis-
tro de Industria y Turismo,
Jordi Hereu, anunciara las úl-
timas adjudicaciones de la
tercera convocatoria del Perte
del Vehículo Eléctrico y Co-
nectado (Perte VEC III) con
nuevos proyectos para 13 em-
presas en la línea B vincula-
das a la cadena de valor in-
dustrial del vehículo eléctri-
co. Entre las que se encuentra
una partida de ocho millones
de euros para Valeo.

Además, minutos antes de
la visita de Moreno, el PSOE
puso en valor los 8 millones
de euros que el Gobierno de
España ha destinado a Valeo
Martos y los comparó con un
Juanma Moreno que lleva 7
años "con las manos vacías"
para la ciudad y que tiene "ol-
vidada" a la provincia de
Jaén.

El parlamentario Víctor To-
rres hizo estas declaraciones
junto a las puertas de la em-
presa, junto al alcalde de la

Ciudad de la Peña, Emilio To-
rres. Reiteró el compromiso
que las administraciones so-
cialistas han tenido siempre
con esta empresa y con la ciu-
dad, y lamentó que la Junta
de Andalucía continúe "lle-
nando de agravios" a la pro-
vincia de Jaén frente a otras
provincias de la comunidad
autónoma. "Martos y la pro-
vincia de Jaén no le importan
absolutamente nada a Juan-
ma Moreno", reprochó.

Víctor Torres.
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Jaén  |

UJA Ruiz asegura que “constituyen un complemento fundamental para la experiencia de movilidad internacional”

REDACCIÓN | La Diputación ha
hecho entrega de 66 ayudas a
alumnado de la UJA, en el
marco del Programa de Movi-
lidad Internacional de la UJA,
como apoyo económico para
su estancia en el extranjero
durante el próximo curso aca-
démico 2025/2026.

La entrega de estas becas
ha corrido a cargo del presi-
dente de la Diputación, Fran-
cisco Reyes, y el rector de la
Universidad de Jaén, Nicolás
Ruiz, junto con el vicepresi-
dente primero y diputado de
Relaciones Institucionales,
Juan Latorre, y el vicerrector
de Internacionalización de la
UJA, José Ignacio Jiménez.

Nicolás Ruiz asegura que

estas ayudas “constituyen un
complemento fundamental
para la experiencia de movili-
dad internacional” del alum-
nado universitario, al que se
ha dirigido para asegurarles
que gracias a las mismas, du-
rante el próximo curso ten-
drán la oportunidad de estu-
diar en una universidad ex-
tranjera, o bien un cuatrimes-
tre o bien el curso complet.

En este sentido, Ruiz desta-
ca que el próximo curso alre-
dedor de 600 estudiantes de
la UJA cursarán parte de sus
estudios en el extranjero. Ac-
tualmente, la UJA cuenta con
cerca de 1.500 convenios es-
pecíficos de movilidad con
unas 750 instituciones acadé-

La Diputación entrega 66 becas a
estudiantes de la Universidad de Jaén

Imefe publica
su proyecto de
presupuesto
con una bajada
del 28,1%
ESPERANZA CALZADO | El Imefe ha
hecho público el proyecto de
presupuesto para el ejercicio
2025, que ya puede consultar-
se en su página web oficial.
Así lo ha anunciado el conce-
jal de Innovación y Digitaliza-
ción Administrativa, Nuevas
Tecnologías y Transforma-
ción Digital, Luis García Mi-
llán.

El presupuesto previsto,
que será debatido y aprobado
en el próximo pleno munici-
pal, asciende a 1.539.792,50
euros. Esta cifra supone una
reducción del 28,1% respecto
al presupuesto prorrogado
del ejercicio anterior, que al-
canzaba los 2.141.949,60 eu-
ros. Según ha explicado Gar-
cía Millán, el descenso res-
ponde principalmente a un
ajuste en las transferencias
corrientes y a la desaparición
de ingresos extraordinarios.
A pesar del recorte, el conce-
jal ha insistido en que se trata
de un presupuesto sólido,
que garantiza la continuidad
de los programas de forma-
ción y empleo, así como el
mantenimiento de las in-
fraestructuras y del personal.

El presupuesto refleja una
contención en el gasto co-
rriente, sin que ello suponga
una merma en los servicios
esenciales. Destaca el leve in-
cremento en los gastos de
personal, que se sitúan en
1.406.592,50 euros, mientras
que los gastos en bienes y ser-
vicios experimentan una no-
table bajada, y los financieros
caen de forma drástica, hasta
un 93%. Por primera vez en
años, se contempla una parti-
da específica de 12.000 euros
destinada a la renovación de
equipamiento y mobiliario,
así como un fondo de contin-
gencia de 15.500 euros para
hacer frente a imprevistos.

El gerente del Imefe, José
María Mesbailer, ha asegura-
do que se ha trabajado con
criterios de eficiencia, control
y utilidad. A su juicio, el nue-
vo presupuesto es más ajusta-
do, pero también más realista
y centrado en lo esencial: for-
mar, cualificar, apoyar el em-
prendimiento y facilitar el ac-
ceso al empleo. “Con esta pla-
nificación responsable, el or-
ganismo reafirma su volun-
tad de ser una institución cer-
cana, abierta y comprometi-
da”, ha concluido.

AYUNTAMIENTOBIENESTAR ANIMAL  PACMA asegura que se trata de un logro colectivo tras “años de presión pública”

Esperanza Calzado
JAÉN | El emblemático estan-
que de los patos del Parque
de La Concordia es objeto de
noticia por partida doble. Por
un lado, los ejemplares han
sido trasladados temporal-
mente a instalaciones muni-
cipales para recibir cuidados
veterinarios. Por otro, la orga-
nización animalista Pacma
anuncia que el Ayuntamiento
de Jaén ha confirmado el ini-
cio inminente de obras de me-
jora en el recinto, una medida
que ha sido recibida con sa-
tisfacción por colectivos de
defensa animal.

La concejala de Bienestar
Animal, Isabel Cano-Caballe-
ro, ha informado que los nue-
ve patos adultos han sido
trasladados al Centro Espe-
cial de Empleo para su despa-
rasitación y vacunación, ade-
más de revisiones sanitarias
periódicas. A estas tareas se
suma el seguimiento especial
de tres crías nacidas reciente-
mente, que reflejan el buen
estado de salud general de la
comunidad de anátidas del
parque.

Patos del Parque de la Concordia.   AYUNTAMIENTO DE JAÉN

Alumnos muestran las becas junto a las autoridades.  UJA

En paralelo, Pacma explica
que le han comunicado, vía
correo electrónico, que los
animales serán reubicados
próximamente en una piscina
adaptada en las instalaciones
de Vaciacostales durante las
obras de mejora del estan-
que, con el fin de garantizar
su bienestar.

Este anuncio ha sido cele-

brado por la coordinadora
provincial del Partido Anima-
lista, Noemí Pulido, quien ha
destacado que se trata de un
logro colectivo tras “años de
presión pública, denuncias
formales y quejas ante el De-
fensor del Pueblo”. Pulido re-
cuerda que las malas condi-
ciones del estanque, espe-
cialmente visibles en vídeos

compartidos en redes socia-
les en 2023, generaron una
gran preocupación vecinal.
En ellos se apreciaban aguas
insalubres y animales apa-
rentemente enfermos, con
síntomas como plumaje apa-
gado y problemas oculares.

Pacma también ha denun-
ciado la muerte de un pato en
junio de este año, un hecho

que, según afirman, no fue
debidamente registrado ni
comunicado por el Ayunta-
miento, lo que generó contro-
versia sobre la transparencia
en la gestión del bienestar
animal.

Ante estas críticas, Cano-
Caballero ha reiterado que
desde la llegada del nuevo
equipo de gobierno en enero
de 2025 se ha implementado
un sistema de control y censo
riguroso. 

Cada pato cuenta ahora
con un nombre propio y ficha
sanitaria individual, donde
se registran sus tratamientos
y evolución. Además, asegura
que desde entonces no se ha
producido ningún falleci-
miento entre los ejemplares a
su cargo.

Aunque valora positiva-
mente los avances, exige que
las nuevas instalaciones
cumplan con todos los crite-
rios éticos y de bienestar para
animales silvestres en espa-
cios urbanos, y pide una vigi-
lancia constante y rigurosa
del entorno y de la salud de
los animales.

TRASLADO TEMPORAL___ El Ayuntamiento traslada temporalmente a los animales mientras 
se acometen cuidados de salud y Pacma celebra el inicio de las actuaciones en el recinto

Los patos de La Concordia, en el centro
de la atención municipal y ciudadana

dáis completar vuestra for-
mación fuera de España, lo
que, sin duda, repercutirá, de
forma muy positiva, en vues-
tra inserción laboral”, dijo.

Por su parte, Francisco Re-
yes, explicó que la adminis-
tración provincial destina
cerca de 40.000 euros a la
concesión de estas becas en
el marco del programa de mo-
vilidad internacional de la
UJA. En la baremación de es-
ta convocatoria se han tenido
en cuenta tanto los expedien-
tes académicos, como crite-
rios socio-económicos. Se
trata de ayudas muy competi-
tivas, ya que se han recibido
más de 350 solicitudes. Los 67
alumnos becados pertenecen
a todas las ramas y van a po-
der estudiar en unas 50 uni-
versidades de 20 países dis-
tintos, fundamentalmente de
Italia (22) y Polonia (12), aun-
que también habrá quien va-
ya a Nueva Zelanda, Japón,
Argentina o EEUU.

micas de más de 80 países de
todos los continentes. “Desde
hace ya algunos años, la Di-
putación ha entendido la re-
levancia de apoyar esta

apuesta para que nuestro es-
tudiantado se abra al mundo.
Son ayudas orientadas a fo-
mentar la igualdad real de
oportunidades para que po-



Asume este
tour como su
“última gran
gira, que va a
durar dos años
y tendrá una
parada muy
importante en
América”, ya
que “a partir de
aquí
cerraremos
definitivamente
la puerta a
Duncan Dhu” y
“pondremos un
alto en el
camino”

Confiesa que
disfruta más al
interpretar
canciones
menos
conocidas, al
tiempo que
destaca lo
gratificante que
ha sido
“recuperar
temas que
nunca tocamos
en su
momento”

‘‘
“Me encanta Andalucía. Para mí es
casi como una segunda residencia”

Entrevista Mikel Erentxun El compositor y cantante Mikel
Erentxun, miembro de la mítica
banda ochentera Duncan Dhu,
revela en esta entrevista el

especial vínculo que lo une a
Andalucía, una tierra que
considera “casi una segunda
residencia”. Compositor y cantante

SEVILLA. EUROPA PRESS

M ikel Erentxun adelanta que,
una vez finalice la gira DD40,
con la que celebra el 40 aniver-
sario del grupo, “cerrará defi-

nitivamente la puerta a Duncan Dhu”,
para retomar su carrera en solitario, en la
que promete mostrar “a un Mikel Erent-
xun aún más acústico”.

Erentxun expresa su entusiasmo por
regresar a Andalucía, donde actuará el
próximo sábado 26 de julio en el marco
del Brisa Fest, en Málaga. El artista con-
fiesa que siente un vínculo especial con
esta comunidad, a la que considera “casi
una segunda residencia”, ya que posee
una casa en Zahara de los Atunes (Cá-
diz), donde pasa numerosos fines de se-
mana. “Me encanta Andalucía, su gente
y su gastronomía”, subraya.

No obstante, confiesa que “lo que peor
llevo es el clima; en verano hace mucho
calor, pero por lo demás, Andalucía es
una tierra maravillosa”. A nivel musical,
recuerda que desde los inicios de Duncan
Dhu, hace 40 años, “siempre nos han tra-
tado muy bien y hemos tocado muchísi-
mo por aquí”.

Con respecto a la gira, Erentxun seña-
la que esta cita supone, en realidad, un
reencuentro con el repertorio del mítico
grupo formado por Diego Vasallo, Juan
Ramón Viles y él mismo. “Vasallo no está
en la gira, así que esto no es exactamente
Duncan Dhu, es Mikel Erentxun interpre-
tando sus canciones, recuperando temas
muy olvidados y redescubriendo otros”,
matiza.

El cantante declara que ha asumido
este tour como su “última gran gira, que
va a durar dos años y tendrá una parada
muy importante en América”, ya que “a
partir de aquí cerraremos definitivamen-
te la puerta a Duncan Dhu” y “pondre-
mos un alto en el camino”. Así, Erentxun
señala que le apetece “hacer cosas mu-
cho más pequeñas”, aunque antes toca
“disfrutar de esta gira agradecida, que
está siendo fantástica en afluencia, lle-
nando prácticamente allá donde va-
mos”. En este contexto, asegura que su
carrera en solitario le “va muy bien, a
otro nivel”, aunque “hemos hecho un pa-
réntesis para algo que se nos ha ido un
poco de las manos, porque, honestamen-
te, la idea inicial era hacer una docena de

conciertos este verano y al final haremos
más de 100, debido a la gran demanda
que hemos encontrado”. Así, señala que
tras este tour retomará su carrera en soli-
tario, en la que mostrará a un Mikel
Erentxun “aún más acústico que lo que
estaba haciendo”, porque “me apetece
hacer justo lo contrario de una gran gira:
tocar en lugares más pequeños, con una
banda muy reducida”.

Asimismo, revela que preparar esta gi-
ra ha sido “bucear en el repertorio del
grupo”, donde se ha reencontrado con
canciones que “ya casi ni recordaba”. De
igual modo, desvela que el amplio reper-
torio varía en cada concierto, ya que “ca-
si nunca hacemos dos conciertos iguales,
aunque hay una docena de clásicos que
no pueden faltar”, como Esos ojos ne-
gros, En algún lugar o Cien gaviotas, a las
que se suman “unas quince canciones
que vamos moviendo”. Todo ello, hace
que los conciertos “sean muy dinámicos,
orgánicos y, sobre todo, que no nos poda-

mos aburrir nunca”.
El artista confiesa que disfruta más al

interpretar canciones menos conocidas
que Una calle de París o Jardín de rosas,
al tiempo que destaca lo gratificante que
ha sido “recuperar temas que nunca to-
camos en su momento”, como los inclui-
dos en los discos Autobiografía o Crepús-
culo. “El concierto está muy equilibrado,
no es solo un ejercicio de nostalgia, tam-
bién hay sorpresas”, avanza, añadiendo
que “quiero pensar que es un concierto
actual, que no se limita a mirar al pasa-
do”. En este sentido, el integrante del
grupo asegura que “honestamente creo
que he escrito mejores canciones como
Mikel Erentxun que dentro de Duncan
Dhu”. Sin embargo, subraya que “Dun-
can Dhu se ha convertido en algo mítico,
con canciones que son auténticos him-
nos, por lo que no se puede comparar ni
competir”. Por eso mismo, declara que
“Duncan Dhu es, sin duda, mucho más
grande que Mikel Erentxun”.

“El tiempo ha convertido a Duncan
Dhu en algo que trasciende la música”,
destaca, al tiempo que señala que las
canciones del grupo “tienen una auréola
mágica que no poseen las canciones de
Mikel Erentxun”. Además, comenta que
los conciertos de la banda cuentan con
“aforos muchísimo más grandes, una
producción mucho más elaborada y mu-
cho más dinero involucrado”, aunque re-
conoce que “disfruto igual tocando solo
con una guitarra en un teatro que actuan-
do ante 10.000 personas en una plaza de
toros”. “Afortunadamente, siempre dis-
fruto mucho al subir a un escenario”,
apostilla.

Al hilo de lo anterior, señala que la co-
nexión con el público se mantiene espe-
cialmente con las canciones de los años
80, debido a “la forma obsesiva en que se
difundía la música entonces, a través de
la radio, la prensa y la televisión, lo que
generó éxitos que han quedado para
siempre”. En cambio, añade, “en las dé-
cadas posteriores los éxitos han sido mu-
cho más efímeros”. Por ello, “cuando to-
cas canciones de los años 80, la gente las
lleva en la sangre, incluso quienes son
muy jóvenes y no vivieron aquella épo-
ca”, resalra. Al respecto, destaca que
cuando ve a gente joven cantando gran-
des temas como Cien gaviotas “me pare-
ce algo maravilloso, porque muchos ni si-
quiera habían nacido cuando yo ya inter-
pretaba esa canción”. Al respecto, hace
hincapié en que “es una especie de trans-
misión de padre a hijo, e incluso de abue-
lo a padre y a nieto”. “Duncan Dhu es
muy afortunado por contar con cancio-
nes que ya están incrustadas en esa espe-
cie de ADN”, ha valorado, toda vez que
ha señalado que “lo más bonito que pue-
de pasar es que la gente conozca la can-
ción, aunque no conozca al grupo”.

En cuanto a su carrera musical, el ar-
tista reconoce que uno de sus trabajos
más preciados fue durante la pandemia
del Covid-19, cuando grabó el disco Ami-
gos de Guardia, que incluye 24 colabora-
ciones, entre ellas varios artistas andalu-
ces como Zahara y Anni B Sweet. Esta úl-
tima, oriunda de Málaga, también actua-
rá en el Brisa Fest, donde “es muy proba-
ble que compartamos escenario, porque
tenemos muy buena química y la adoro”,
ha señalado Erentxun. ■

MÚSICA

Plácido Domingo
vuelve a actuar
en España

REDACCIÓN | El tenor Plácido Domingo regresará la próxima semana a España
para ofrecer dos conciertos en Alicante y Chiclana de la Frontera (Cádiz), tras
su última actuación el pasado 15 de mayo en Madrid, en la víspera de San Isi-
dro. El artista ofrecerá el 30 de julio en el Muelle Live de Alicante y el 3 de agos-
to en el Concert Music Festival de Chiclana una Gala Lírica de Zarzuela, una de
sus grandes pasiones junto con la ópera.
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España
prepara al
detalle el
partido ante
Alemania

FÚTBOL Eurocopa

LAUSANA (SUIZA). EFE | La selec-
ción española femenina se
ejercitó por primera vez en la
Eurocopa a puerta cerrada pa-
ra preparar al detalle el parti-
do de semifinales de mañana
miércoles ante la octacampe-
ona Alemania, a quien nunca
han ganado.

La selección teutona, con
una actuación soberbia de la
portera Ann-Katrin Berger,
unido a un ejercicio de resis-
tencia espectacular de Alema-
nia (aguantó con una jugado-
ra menos 105 minutos), se citó
con España tras superar a
Francia en la tanda de penal-
tis.

Montse Tomé y el cuerpo
técnico han diseñado un com-
pleto e intenso entrenamiento
para trabajar detenidamente
todos los aspectos deportivos
relativos al equipo teutón, se-
gún informó la Real Federa-
ción Española de Fútbol.

Las 23 internacionales han
trabajado muy concentradas
sobre el verde, pendientes de
todas las indicaciones y cada
aspecto físico, técnico y tácti-
co para llegar lo mejor posible
al partido en busca de la final.

El entrenamiento de ayer
fue el último en el estadio
Juan Antonio Samaranch de
Lausana. El siguiente ya será
la sesión oficial en el escena-
rio del encuentro, el Estadio
Letzigrund de Zúrich.

España pondrá hoy rumbo
a la ciudad suiza, realizará la
rueda de prensa a las 17:45 ho-
ras y entrenará a las 18:30 ho-
ras.

MONTPELLIER (FRANCIA). EFE | ¿Ha
terminado el Tour de Francia?
La pregunta vuela entre el pe-
lotón y todo el mundo que ro-
dea a la "grande boucle" en la
segunda jornada de descanso
que los ya fatigados corredo-
res disfrutaron en Montpe-
llier, justo a las puertas de las
grandes etapas de montaña
en los Alpes. El aplastante do-
minio del esloveno Tadej Po-
gacar en la general, ganador
de 4 etapas y con más de 4 y 7

minutos de ventaja sobre el
danés Vingegaard y el alemán
Florian Lipowitz, los otros in-
quilinos del podio, hace pen-
sar que la tercera semana de
carrera será un paseo triunfal
del líder del UAE hasta París,
donde le espera el cuarto Tour.

Para muchos, el Tour, salvo
imprevistos en forma de caída
que nadie desea, terminó en
Pirineos. Pogacar y sus direc-
tores se aferran al cliché de
que "faltan etapas importan-

tes y aún puede pasar de to-
do", y nadie quiere cantar vic-
toria hasta los Campos Elíse-
os. Los hechos han sido con-
tundentes. El esperado duelo
entre Pogacar y Vingegaard,
ganadores de los últimos 5
Tours, se decantó a favor del
esloveno en la primera sema-
na, quien en la segunda sen-
tenció con ventajas enormes
en la general.

En definitiva, el Tour, con
todos los Alpes por medio,

¿Ha terminado la ronda francesa?
CICLISMO Tour de Francia

REDACCIÓN. EFE | El inglés Mar-
cus Rashford, que se converti-
rá en el próximo fichaje del FC
Barcelona de Hansi Flick, se
sometió ayer a la revisión mé-
dica preceptiva antes de fir-
mar su contrato con el club
azulgrana, que será mañana,
según se apunta desde la enti-
dad catalana.

El delantero del Manches-
ter United aterrizó el domingo
en la capital catalana para ce-

rrar su cesión con el Barcelo-
na, que tendrá a préstamo al
jugador durante esta tempo-
rada y se reserva una opción
de compra por unos 30 millo-
nes de euros.

Aunque en un principio la
idea del club catalán era pre-
sentarlo hoy, como Flick ha
programado una doble sesión
para ese día, la firma del con-
trato se retrasará hasta maña-
na por la tarde.

Marcus Rashford será
presentado mañana

FÚTBOL FC Barcelona

centrará su interés en la lucha
por un puesto en el podio y di-
versos del top 10, en cuyo sec-
tor se encuentra el español
Carlos Rodríguez (Ineos), no-
veno a 18.26 del líder y a más
de 10 del tercer escalón. 

En poco más de 3 minutos,
del cuarto al octavo puesto, se
hallan el joven británico Oscar
Onley, el francés Vauquelin, el
esloveno Roglic, el austríaco
Gall y el noruego Johannes-
sen.
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Cuatro semanas de intenso trabajo aguardan a los pupilos de Diego Pablo Simeone. ATLÉTICO DE MADRID

REDACCIÓN. EFE | El Atlético de
Madrid inició ayer la pretem-
porada, el decimocuarto vera-
no en el que Diego Simeone es-
tará al frente del conjunto roji-
blanco, con cuatro caras nue-
vas (Álex Baena, Johnny Car-
doso, Matteo Rugger y Thiago
Almada), cinco bajas confir-
madas y pendiente de algunas
operaciones para redondear
una plantilla lista para amena-
zar al Barcelona y al Real Ma-
drid.

El técnico argentino alzó el
telón de las sesiones estivales
con cuatro semanas por delan-
te para poner a punto a su
equipo de cara al debut en Liga
el domingo 17 de agosto en Cor-
nellá frente al Espanyol (21:30
horas).

Los jugadores rojiblancos
iniciaron su primera jornada
veraniega con un reconoci-
miento médico en el Centro De-
portivo Majadahonda. Des-

pués, se marcharon a Los Án-
geles de San Rafael, donde in-
auguraron los entrenamientos
con una sesión que comenzó
las 18:30 horas.

A partir de ahota, Simeone
ya podrá evaluar a una planti-
lla diseñada para intentar pe-
lear por el título. Y, sobre todo,
ya tendrá a su disposición a
sus cuatro nuevos jugadores, a
quienes podrá dirigir en prime-
ra persona: Baena (procedente
del Villarreal), Ruggeri (Ata-
lanta), Cardoso (Betis) y Alma-
da (Botafogo).

Por todos, el club rojiblanco
ha desembolsado una canti-
dad cercana a los 104 millones
de euros, a los que hay que
añadir otros 3 que pagó por el
guardameta Juan Musso, que
jugó cedido la pasada tempo-
rada y que ya es propiedad del
Atlético tras el pago de esa ci-
fra al Atalanta.

El Atlético se ha reforzado

con un extremo izquierdo
(Baena), un mediocentro de-
fensivo (Cardoso), un medio-
centro ofensivo (Almada) y un
lateral izquierdo (Ruggeri). La
plantilla aún no está cerrada y
aún podría fichar un central y a
un lateral derecho. Serían las
prioridades y, en el segundo
caso, el nombre de Jesús Areso
(Osasuna), suena como princi-
pal candidato para firmar por
el Atlético.

La entidad presidida por En-
rique Cerezo también podría fi-
char a otro extremo o a un cen-
trocampista. Depende de va-
rios factores, y uno de ellos po-
dría ser la posible marcha de
Rodrigo de Paul al Inter Miami.
rojiblanca. 

Además, las renovaciones
de Antoine Griezmann (hasta
2027) y de Koke Resurrección
(hasta 2026), forman un dibujo
al que le faltan algunos trazos
para completar el lienzo.

El Atlético echa a rodar
con cuatro caras nuevas

España
se hunde y
luchará por
el bronce

REDACCIÓN. EFE | En uno de los
peores partidos de los últimos
tiempos, la selección femeni-
na española de waterpolo, que
es la actual campeona olímpi-
ca, ha caído fulminada por la
calidad de Hungría, que ganó
por 15-9, en un partido que se
decidió antes del descanso.
Una España desconocida, sin
recursos ni en ataque ni en de-
fensa, y sin portería naufragó
ante Hungría, que firmó un
partido superlativo para apa-
bullar de principio a fin al
equipo de Jordi Valls.

El aprovechamiento en las
superioridades (7/9 en los pri-
meros dos cuartos), el rendi-
miento de la meta Boglarka
Neszmely y sobre todo la in-
tensidad impuesta por las ma-
giares fue determinante casi
desde el primer minuto del
partido. Y eso que España ano-
tó en su primer ataque, un
gran gol de revés de Paula Lei-
tón. Pero fue un espejismo.
Hasta seis goles de una tacada
anotaron las húngaras, cinco

en superioridad y el sexto que
fue el resumen del estado de
las cosas.

Una falta de entendimiento
en el saque, pilló a Martina Te-
rré fuera de la portería y Fara-
go desde muy lejos, puso el 6-
1. Poco se podía creer en Espa-
ña ayer. Dos goles pusieron el
6-3 en el marcador al inicio del
segundo tiempo, pero la iner-
cia del juego no cambió. Un
parcial 4-0 puso la máxima di-
ferencia en contra de España
(10-3), que se mantuvo al des-
canso (11-4), cuando ya había
aparecido en escena la estrella
húngara Rita Keszthelyi con
dos tantos.

Ni el cambio de portería,
con la entrada de Mariona Te-
rré en sustitución de su her-
mana Martina, hizo cambiar
las cosas, aunque al menos ce-
rró la sangría en defensa y en
el tercer cuarto el parcial fue 3-
2, con una máxima diferencia
de nueve goles (14-5). A Espa-
ña no le salió nada y se le hizo
muy largo el partido.

UN NIVEL DESCONOCIDO___A las
españolas no le  nada y se les 
hizo muy largo el partido (15-9)

WATERPOLO Mundial de Singapur FÍTBOL Atlético de Madrid



Diao y Jesús Rodríguez. COMO1907

P. G. C.
SEVILLA | El Real Betis Balom-
pié ha completado su agenda
de amistosos para la presente
pretemporada. Los verdiblan-
cos han cerrado un partido
con el Como 1907 que tendrá
lugar el miércoles 6 de agosto
en La Línea de la Concepción.
El choque tendrá lugar a las
20:30 horas en el Estadio Ciu-
dad de La Línea y jugadores
como Jesús Rodríguez o Assa-
ne Diao se verán las caras con
sus excompañeros.

Ambos extremos salieron
de la casa que les vio crecer
para poner rumbo a Italia e
intentar progresar en su ca-
rrera como futbolista. En el
caso de Assane, la jugada no
le salió del todo mal, ya que
fue llegar y besar el santo. El
hispanosenegalés llegó a Co-
mo en enero de 2025 dejando
unos doce millones en el Be-
tis y en 15 partidos disputados
en la Serie A ha marcado ocho
goles y ha repartido una asis-
tencia. Números a los que as-
pira Jesús Rodríguez en su
nueva aventura, la cual ha
hecho ingresar más de 25 mi-
llones para que Manu Fajardo
y su equipo trabajen en mejo-
rar la plantilla de cara al pró-
ximo curso.

Así pues, el conjunto lide-
rado por Cesc Fábregas pon-
drá a prueba a los muchachos
de Pellegrini en un partido
donde Junior Firpo y Pau Ló-
pez ya estarán disponibles.
Ambos futbolistas han pasa-
do este lunes el reconoci-
miento médico protocolario
antes de empezar a entrenar a

las órdenes del Ingeniero. El
portero catalán llega libre
desde el Deportivo Toluca FC
y firmará hasta 2028, al igual
que Junior Firpo, que también
ha acordado un contrato por
tres temporadas y también
llega libre tras ascender a la
Premier League con el Leeds
United FC.

De esta forma, el combina-
do de las trece barras cierra su
lista de duelos antes de que
comience la temporada 2025-
2026. El calendario heliopoli-
tano quedaría de la siguiente
forma: viernes 25 de julio,
partido contra el Córdoba CF
en el Nuevo Arcángel; miérco-
les 30 de julio, amistoso con-
tra el Coventry City para el
cual ya están disponibles las
entradas; sábado 2 de agosto,
enfrentamiento contra el
Sunderland AFC en el Sta-
dium of Light, miércoles 6
agosto, duelo contra el Como
1907; y sábado 9 de agosto,
encuentro contra el Málaga
CF en la XXXV edición del
Trofeo Costa del Sol.

El Como 1907 se
une a la lista de
amistosos del Betis

REAL BETIS Jesús y Diao volverán a España

Los pretendientes de
Badé se multiplican

Loïc Badé jugando el último amistoso del Sevilla Fútbol Club contra el Sunderland AFC en Faro. CORCHERO/EP

Pedro G. Chía
SEVILLA | El mercado del Sevilla
Fútbol Club en cuanto al
apartado de salidas está sien-
do tranquilo hasta el momen-
to, aunque es cierto que se lle-
va trabajando varias semanas
en el traspaso de Juanlu al
Nápoles. Esta venta está muy
cerca de cerrarse, abriendo
así la llave a que se puedan
inscribir varios futbolistas del
combinado blanquirrojo co-
mo Akor Adams, Rubén Var-
gas o Gabriel Suazo, entre
otros.

Uno que sí aparece inscrito
y que podría convertirse en la
segunda gran venta veranie-
ga es Loïc Badé. El central
francés es uno de los grandes
activos sevillistas y hace unos
meses ya llegaron ofertas del
Aston Villa, Stuttgart o Roma,
pero la respuesta fue negativa
en todas ellas.

Ahora, según informa El
Chiringuito, varios equipos
se suman a la puja por el de-
fensa galo. Tanto Bourne-
mouth como Sunderland se
han mostrado muy interesa-
dos en hacerse con los servi-
cios de Badé. Estos últimos lo
conocieron de cerca este pa-
sado sábado en el empate a
uno en el amistoso disputado
en Faro. Los Black Cats han
ascendido este año a la Pre-
mier League y quieren refor-

SEVILLA FC Equipos como Sunderland o Bournemouth han mostrado interés por el francés

NOVIAS___A parte de los cantos de sirena que llegan desde la Premier, otros
clubes como Marsella o Villarreal también han preguntado por el central
EN ENERO___El galo ya rechazó la oferta del Aston Villa de Monchi en su día

zar su zaga para buscar la per-
manencia que tanto les ha
costado después de ocho
años.

Por su parte, los Cherries
buscan un sustituto para De-
an Huijsen. El internacional
con España se marchó al Real
Madrid dejando más 60 mi-
llones en la cartera del club
inglés, por lo que el dinero no
va a ser un problema para que

Andoni Iraola intente con-
vencer al zaguero de Nervión
de unirse a su proyecto.

Precisamente eso es lo que
prioriza Loïc, un buen pro-
yecto. Porque él está muy
contento en la capital hispa-
lense, sabe de su peso en la
plantilla  y quiere participar
en el próximo Mundial. Por lo
tanto, no va a aceptar cual-
quier oferta.

Otros conjuntos como Mar-
sella, Tottenham o Villarreal
también han preguntado por
Badé. De hecho, los groguets
han perdido a uno de sus cen-
trales titulares, dado que Lo-
gan Costa se ha roto comple-
tamente el ligamento cruzado
de su rodilla izquierda, una
lesión que lo mantendrá ale-
jado varios meses del terreno
de juego.

Deportes  | Fútbol
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FRAN CANO | Fernando Fer Cor-
tijo ya es jugador del Real
Jaén. Se convierte así en el
primer refuerzo de la direc-
ción técnica para la zaga,
pues ejerce de lateral y ha de-
mostrado sus capacidades
en el Lleida Sportiu FC du-
rante dos cursos, precisa-
mente en Segunda RFEF. La
campaña 2025/2026 será su
quinta consecutiva en el
cuarto nivel del fútbol patrio.

Fer conoce la categoría,
acumula 61 duelos y ha mar-

cado hasta en cuatro ocasio-
nes. Desde el Real Jaén valo-
ran "el desparpajo y la capa-
cidad de sacrificio" del fut-
bolista nacido en Sisante
(Cuenca) en el año 1999, muy
querido en el vestuario y uno
de los favoritos de su antigua
afición catalana.

“Hablamos de un jugador
con carisma, proyección y
una dilatada trayectoria en
la Segunda RFEF. Creemos
que puede aportar mucho al
equipo y en el vestuario des-

de el primer día", alaba en un
comunicado Manuel Chumi-
lla, director deportivo del
club blanco.

Fer juega por el sector iz-
quierdo, capaz de actuar
desde atrás y también puede
hacerlo en zonas interiores,
cuestión que ha remarca
Chumilla. 

Ganas de jugar en La
Victoria
“Estoy muy contento e ilu-
sionado por poder empezar

este gran proyecto y por po-
der pisar el campo de La Vic-
toria”, declara Fer en sus pri-
meras palabras como futbo-
listas del Real Jaén, quien
destaca la historia del club
centenario.

El lateral ha pasado por
las filas de la UD Alzira, tam-
bién del grupo 3 de Segunda
RFEF, y de la UD Socuélla-
mos, del 5. Acumula la 141
partidos disputados en la
cuarta categoría del fútbol
nacional. 

Fernando Cortijo, primer refuerzo para la zaga blanca
FÚTBOL El lateral izquierdo llega procedente del Lleida Sportiu, equipo donde ha sido clave y se ha ganado el cariño de la afición

Cortijo comenzó a desta-
car en las categorías inferio-
res del Albacete Balompié
para pasar al filial, el Atléti-
co Albacete, recién cumpli-
da la mayoría de edad. En su
tercer y último año, y siendo
capitán, acabó campeón de
su grupo de Tercera Divi-
sión, pero no pudo conse-
guir el ascenso a Segunda
RFEF tras ser eliminado su
equipo en la segunda elimi-
natoria, en casa, frente al
CD Quintanar del Rey. 

El Málaga CF vende a
Nelson Monte al Almería
CLAVE__ El central se marcha tras haber sido pieza fundamental para Sergio
Pellicer ARCAS__ Su venta deja una cantidad cercana al medio millón de
euros en el club DESEO__ El propio jugador pidió que se llegara a un acuerdo

FÚTBOL El luso se marcha tras haber disputado en dos temporadas 69 partidos oficiales

Nelson Monte celebrando un gol en el Málaga-Cartagena. LALIGA

Asier Alonso se incorpora al Unicaja Málaga. UNICAJA CBVicente Roca
MÁLAGA | El defensa portugués
del Málaga Nelson Monte, al
que le restaba una temporada
más de contrato, ha sido tras-
pasado al Almería, con el que
firma hasta el 30 de junio de
2028, informó el club. Pese a
que no ha trascendido la canti-
dad exacta, la operación se ha
cerrado por un montante cerca-
no al medio millón de euros.

El central luso llegó hace dos
temporadas al Málaga en pro-
piedad, procedente del Chaves,
equipo con el que jugó 33 parti-
dos en la Primera División Por-
tuguesa. Fue clave en el épico
ascenso a LaLiga Hypermotion
del curso 2023-24, en el regreso
al fútbol profesional tras un
año en Primera Federación.
Junto a Einar Galilea, se conso-
lidó en uno de los ejes de zaga
más representativos que ha ex-
perimentado la afición blan-
quiazul en los últimos tiempos.

Monte se ganó muy pronto a
la hinchada de Martiricos. Hay
que retroceder hasta el 2 de sep-
tiembre de 2023 para ver su de-
but en La Rosaleda. Aquel día,
el Málaga venció por 2-1 al Atlé-
tico de Madrid B en el segundo
encuentro de la temporada.
Galilea dio la victoria a los loca-
les con su gol en el minuto 93.
Sin embargo, lo que pasó el
imaginario malaguista aquella
noche fue la icónica celebra-

ción de Nelson Monte ante la
Grada de Animación, tirándose
al suelo y dando buena mues-
tra de que llegaba a la tercera
categoría del fútbol español
con la máxima humildad.

El jugador luso ha disputado
en dos temporadas 69 partidos
oficiales con el Málaga y ha
marcado tres goles, todos ellos
la temporada pasada. Curiosa-

mente, estas han sido las úni-
cas tres dianas que ha anotado
en su carrera. Ahora, regresa a
una UD Almería de la que ya
formó parte durante la tempo-
rada 21-22. Eso sí, sin llegar a
debutar. Como ha explicado el
propio Málaga en un comuni-
cado, el futbolista le traslado a
la institución su deseo de po-
ner rumbo a tierras indálicas,

por lo que solicitó que llegasen
a un acuerdo con los rojiblan-
cos.

Con su salida, las priorida-
des ahora mismo para Loren
Juarros pasan por incorporar a
un extremo y otro central, el
cual pueda competir con Álex
Pastor, Einar Galilea y Diego
Murillo, pues la continuidad de
Moussa Diarra está en el aire.

BALONCESTOApoyo para Juanma Rodríguez

R. D./MÁLAGA | Asier Alonso ha
sido nombrado nuevo secre-
tario técnico del Unicaja para
reforzar el área deportiva del
conjunto cajista junto con su
responsable, Juanma Rodrí-
guez, y ayudar al desarrollo
de nuevos proyectos y al cre-
cimiento en el seguimiento
de jugadores, informó el club
este lunes.

Alonso es un especialista
en el área deportiva y de se-
guimiento de jugadores que
cuenta con experiencia en Li-
ga Endesa y Primera FEB, ya
que las dos últimas tempora-
das ha sido el director depor-
tivo del Lucentum Alicante
en la segunda categoría del
baloncesto español.

Además, Alonso ya trabajó
en el Betis Baloncesto con
Juanma Rodríguez, uno de
los grandes valedores para la
incorporación de Alonso a la
estructura del Unicaja.

El objetivo de esta nueva

incorporación al Unicaja es
que a través de la secretaría
técnica se pueda hacer un se-
guimiento mayor del merca-
do, y abarcará tanto el balon-
cesto más profesional como
de formación de la cantera
cajista. 

Este mismo fin de semana
conocimos también que Yan-
nick Nzosa continuará su
progresión lejos de Málaga
una temporada más. El Uni-
caja cerró un acuerdo para
que el pívot congoleño, de 21
años y 2,08 metros, juegue
cedido en el San Pablo Bur-
gos durante el curso 2025/26.
El conjunto burgalés vuelve
este año a la Liga Endesa tras
lograr el ascenso desde la Pri-
mera FEB, donde precisa-
mente brilló Nzosa la tempo-
rada pasada.

En el Baloncesto Fuenla-
brada, firmó unos promedios
de 7,4 puntos, 4,1 rebotes, 1,1
tapones y 9,1 de valoración.

Asier Alonso, nuevo
secretario técnico
del Unicaja Málaga

Fer firma su contrato. M. LÓPEZ
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ESPERANZA CALZADO

La moda española vivió una de
sus noches más esperadas
con la celebración de la se-
gunda edición de los Premios

de Moda Española, una iniciativa
organizada por la Fundación Aca-
demia de la Moda Española (FAME)
y RTVE. Más allá del glamour y el
reconocimiento nacional, esta edi-
ción tiene un claro protagonista ge-
ográfico: Andalucía. Y dentro de
ella, Jaén alza la voz con fuerza pro-
pia.

Entre los nominados, destacan
con especial brillo los nombres de
Tíscar Espadas y Moisés Nieto, dos
diseñadores jiennenses que han sa-
bido convertir sus raíces y su visión
en señas de identidad aclamadas
en las pasarelas y formatos más in-
novadores.

Formada y posteriormente do-
cente en el Istituto Europeo di De-
sign (IED) de Madrid, Tíscar Espa-
das es una de las figuras más pro-
metedoras del panorama actual.
Nominada por segunda vez en la
categoría Talento Novel, también
compite en Mejor Presentación:
Nuevos Formatos por su impactan-
te proyecto Capítulo VI Madrid es
Moda. Septiembre 2024, una insta-
lación que reinterpreta el acto de
vestirse como un viaje emocional.

No es la primera vez que la indus-
tria reconoce su sensibilidad y su
mirada única. En 2024, ganó el Vo-
gue Fashion Fund, considerado el
premio más prestigioso de la moda
en España. 

Un reconocimiento que se suma

al galardón Allianz EGO Confiden-
ce in Fashion, que obtuvo en la Ma-
drid Fashion Week de 2023. Su tra-
bajo, entre lo conceptual y lo arte-
sanal, conecta con una nueva ge-
neración que entiende la moda co-
mo un lenguaje.

También jiennense, Moisés Nieto
es otro de los grandes protagonis-
tas de estos premios. Nominado a
la Mejor Presentación: Desfile por
su colección otoño-invierno 24-25,
Nieto lleva años consolidando una
trayectoria que comenzó con fuer-
za en 2011, cuando fundó su marca
homónima tras formarse en el IED
Madrid.

Premiado en 2012 con el EGO por
su colección Virginia, su carrera
despegó de forma imparable. En
2016, obtuvo dos de los mayores
galardones nacionales: el Premio
Nacional de Moda y el Who’s On
Next Vogue España. Su estilo, mar-
cado por una elegancia serena y
una mirada comprometida con la
sostenibilidad, ha hecho de él un
referente en la moda contemporá-
nea.

Junto a Espadas y Nieto, otros
tres diseñadores andaluces —Jai-
me Álvarez y Ernesto Naranjo, am-
bos sevillanos— completan una
edición con fuerte sabor andaluz

Jaén brilla con luz propia en los
Premios de la Moda Española

Moisés Nieto recibe el premio en la gala celebrada en Sevilla.   VIVA JAÉN

PREMIOS Dos diseñadores jiennenses que han sabido convertir sus raíces en señas de identidad

SEGUNDA EDICIÓN___ Tíscar Espadas y Moisés Nieto representan a Jaén en
unos galardones que celebran la diversidad y el futuro de la moda nacional
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En las organizaciones los directivos son los respon-
sables de la eficacia colectiva, es decir, de lograr
que, entre todos, se puedan alcanzar los objetivos
que se quieren conseguir. No obstante, cada per-

sona tiene sus propias aspiraciones y no tienen por qué
coincidir, y es labor del directivo intentar que todos co-
laboren para conseguir los objetivos comunes, satisfa-
ciendo en lo posible los personales. Chester Barnard,
en su obra Las Funciones del Ejecutivo, indicaba que
una de las tareas fundamentales de los directivos es
mantener el esfuerzo de todos para cooperar. No obs-
tante, algunos directivos entienden esta cooperación
de forma unidireccional, y creen que todos los demás
tienen que colaborar para que los que están más arriba
en la jerarquía consigan sus objetivos, pero les interesa
poco lo que ocurre con sus subordinados. Para algunas
personas un cargo no es una oportunidad para aportar
y contribuir a que se hagan cosas, sino un escenario pa-
ra figurar, un escalón para llegar al siguiente nivel, un
cromo más para completar el álbum de su ego personal. 

Dirigir es una tarea complicada, e igual que hay ma-
los empleados también hay malos directivos. En ciertos
ambientes, no conseguir resultados produce una selec-
ción natural que acaba con su sustitución. En otros ám-
bitos no. Se les mantiene como premio a su fidelidad
hacia quienes les han nombrado, no por sus resulta-
dos. Algunos son directivos “Tarzán”, que saltan de
una liana a otra, de un cargo a otro. Pasa el tiempo y
siempre están en algún puesto relevante. Parece que
saben de todo y valen para un roto y un descosido. Qui-
zás el secreto para ser tan versátiles es que se les da
bien hacer lo que les mandan sin rechistar, aunque un
día tengan que defender una cosa y, al otro, la contra-
ria. 

Hay también otros directivos que son especialistas en
no generar problemas a sus superiores. Aunque los pro-
blemas existan, tienen la habilidad de obviarlos o ta-
parlos mientras sea posible o, si ya no tienen más reme-
dio, exponerlos sin incomodar a sus jefes, rindiéndose
incluso antes del primer no. Bajo una apariencia de
asertividad, son capaces de hacer creer a las personas
que tienen a su cargo que están haciendo todo lo posi-
ble por solucionar los problemas. No se les puede pedir
más porque dicen que hacen todo lo que pueden, aun-
que no sea cierto. La mayoría de los directivos lo hacen
lo mejor que saben y pueden, pero seguro que algunos
nombres les habrán venido a la mente como buenos
ejemplos de malos directivos.

Malos directivos

A(Em)prendiendo

Alfonso Miguel Márquez García
Profesor de la UJA y socio de SECOT Jaén
Email: mmarquez@ujaen.es
Twitter: @almimargar

Más allá del
glamour y el
reconocimien-
to nacional,
esta edición
tiene un claro
protagonista
geográfico:
Andalucía

HORIZONTALES.- 1: Lustre. Alta.- 2: Alares.-
3: Turón. airoC.- 4: Lapas. Mono.- 5:
Atenacemos.- 6: Brozas. Lo.- 7: Lago.
Amasar.- 8: anoN. Ca.- 9: No. Edil. Pun.- 10:
Densidad.- 11: Ola. Paradas.

VERTICALES.- 1: laT. Blando.- 2: Ululara.
oeL.- 3: Saratoga. Na.- 4: Tropezones.- 5:
Renana. odiP.- 6: Es. Sasánida.- 7: Lar.- 8:
Anímelas. Da.- 9: Romos.- 10: Tronó. Acusa.-
11: Coserán.

SUDOKU

Sudoku Crucigrama Soluciones

CRUCIGRAMA
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HORIZONTALES.- 1: Esplendor. Elevada.- 2: Relativo
a las alas.- 3: Mamífero carnívoro de unos 35 cm de
largo, con patas cortas y cola larga. Al revés, ciudad
de Cáceres.- 4: Molusco gasterópodo (Pl). Mico.- 5:
Sujetemos fuertemente con tenazas.- 6: Despojos de
las plantas. Artículo neutro.- 7: Embalse. Acumular
fortuna.- 8: Al revés, novena. Símbolo químico del
calcio.- 9: Negación. Concejal. Onomatopeya para
expresar ruido, explosión o golpe.- 10: Consistencia,
espesor.- 11: Onda en la superficie de las aguas.
Detenciones, interrupciones.

VERTICALES.- 1: Al revés, adjetivo demostrativo.
Persona pusilánime, de carácter débil.- 2: Diera gri-
tos. Al revés, signo del zodíaco.- 3: Nombre de un
portaaviones estadounidense. Símbolo químico del
sodio.- 4: Pedazo pequeño de jamón u otros alimen-
tos que se mezclan con las sopas o las legumbres.- 5:
Dicho de un territorio, situado en las orillas del Rin
(Fem). Al revés, solicito.- 6: Existe. Último imperio
persa antes del período islámico.- 7: Hogar.- 8:
Aliéntelas. Aporta.- 9: Sin punta (Pl).- 10: Retumbó.
Delata.- 11: Zurcirán.


